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 К ПАВОДКУ ГОТОВЫ! В Кемерове состоялся 
смотр сил и средств, привлекаемых к 
противопаводковым мероприятиям. О своей 
готовности главе города Илье Середюку 
доложили руководители оперативных служб. 
В смотре приняли участие подвижной пункт 
управления, аварийно-спасательный автомобиль, 
машина для перевозки водолазного снаряжения, 
звуковещательная станция, катер «Томь», 

мотолодки, водолазное оборудование, световые 
башни и тепловые пушки, палатки, насосы, 
мотопомпы. В городе насчитывается 155 домов, 
попадающих в зону возможного подтопления.  
В них проживают 463 человека. Всего в Кемерове 
будет открыто одиннадцать мест временного 
размещения людей, а также два места для 
эвакуации домашнего скота.  
Фото Федора Баранова.

// ЧПпанорама новостей

// фотофакт

Семье горняка 
окажут поддержку

Углепогрузкам дадут правовую оценку
// проверка

Сергей Цивилев провел рейд 
по углепогрузочным станциям 
Прокопьевского района и Про-
копьевска.

Совместно с главами Про-
копьевского и Новокузнецко-
го районов, мэрами Прокопьев-
ска, Киселёвска и Новокузнецка, 
а также с заместителем губерна-
тора по угольной промышлен-
ности и руководителями под-
ведомственных департаментов 
губернатор осмотрел ряд углепо-
грузочных станций на предмет 
их соответствия экологическим 
нормам.

Углепогрузочная станция 
(принадлежит ООО «Карбон 
Уголь») располагается рядом с 
жилыми территориями Проко-
пьевского района. Часто уголь 
поступает на станцию по доро-
гам общего пользования. Глава 
Прокопьевского района Наталья 
Шабалина уточнила, что «Тона-

ры» с сырьем идут мимо поселка 
Школьный по пути следования 
автобусных рейсов, которыми 
ежедневно пользуются жители.

Губернатору также доложили, 
что доставка угля на другие три 
углепогрузочные станции, что в 
черте города Прокопьевска (при-
надлежат ООО «Углеводород-
ное сырье», ИП «Гроздев» и ООО 
«СПК Красногорский») также 
осуществляется «Тонарами» че-
рез город по дорогам общего на-
значения. 

Осмотр территории углепо-
грузочной станции (ООО «Угле-
водородное сырье») показал, что 
погрузка угля здесь происходит 
без системы пылеподавления и 
соблюдения противопожарных 
норм. 

«Такие маршруты наносят вред 
экологии и здоровью жителей на-
селенных пунктов. Загрязняются 
не только воздух, но и грунтовые 
воды. Кроме того, качество дорог 

от постоянного передвижения по 
ним такого транспорта заметно 
ухудшается», – заключил Сергей 
Цивилев и поручил главам Про-
копьевска и Прокопьевского рай-
она предоставить материалы о 
деятельности осмотренных стан-
ций в департамент угольной про-
мышленности. Затем их направят 
в правоохранительные и иные 
контрольные органы.

«Видно, что деятельность та-
ких площадок не соответствует 
экологическим нормам, тем не 
менее мы должны получить офи-
циальную правовую оценку ра-
боты углепогрузочных станций. 
Только после этого будем пред-
принимать конкретные шаги. Но 
наша позиция однозначна: про-
изводство, наносящее вред эко-
логии, дорожному хозяйству, не 
выгодно экономике Кузбасса и 
должно быть закрыто», – подчер-
кнул Цивилев.

Пресс-служба АКО.

Сергей Цивилев посетил 
место завала в шахте 
«Карагайлинская».

По сообщению СУ СК 
РФ по Кемеровской обла-
сти, вечером 12 марта на 
шахте «Карагайлинская» 
(Киселёвск) при проведе-
нии работ в штреке прои-
зошло обрушение породы. 
В этот момент на аварий-
ном участке находилось 
семь человек, один из ко-
торых оказался под зава-
лом. 39-летнему машини-
сту горных выемочных 
машин Николаю Бажено-
ву попытались оказать ре-
анимационную помощь 
прибывшие на место об-
рушения горноспасатели. 
Спасти мужчину не уда-
лось.

Вчера ранним утром на 
место трагедии прибыл гу-
бернатор Сергей Цивилев. 
Он обсудил с руководите-
лями шахты «Карагайлин-
ская» меры поддержки се-
мьи погибшего, спустился 
в забой.

Губернатор напомнил, 
что в феврале после ЧП 
в Ленинске-Кузнецком и 
Междуреченске семьям 
погибшего и пострадав-
ших была оказана мате-
риальная помощь на всех 
уровнях: от угольных ком-
паний, муниципалитетов 
и областной администра-
ции. «И в этом случае мы 
должны оказать такую же 
поддержку. Предприятие 
обязано выплатить семье 
погибшего в общей слож-
ности не менее трех мил-
лионов рублей», – сказал 
Цивилев, добавив, что из 
областного бюджета семье 
Баженова будет выпла-
чено по 100 тыс. рублей 
на каждого члена семьи 
(жену и ребенка).

Поскольку погибший 
проживал в Прокопьев-
ске, но работал в пределах 
Киселёвского городского 
округа, главам этих двух 
городов поручено поде-
лить сумму материальной 
помощи семье: по 50 тыс. 
рублей выплатят из мест-
ных бюджетов Киселёвска 
и Прокопьевска. 

Генеральный директор 
шахтоуправления «Кара-
гайлинская» Владимир 
Ульянов разъяснил, что 
семья Баженова получит 
один миллион рублей и 
единовременную выпла-
ту в виде среднемесячной 
зарплаты в тройном раз-
мере согласно коллектив-
ному договору, а также 
два миллиона по соглаше-
нию.

«Расходы по погребе-
нию, закрытие всех кре-
дитов, ипотеки, если име-
ются, а также оказание 
всяческой помощи семье 
погибшего горняка, в том 
числе родителям-пенси-
онерам, компания также 
должна взять на себя», – 
добавил Цивилев.

Губернатор поручил 
выяснить у членов семьи 
погибшего информацию 
об имеющихся насущных 
нуждах (посещение оздо-
ровительного санатория, 
оказание помощи в ремон-
те жилья и др.) и непре-
менно помочь. В том чис-
ле помочь сыну погибшего 
в получении образования, 
жене – в трудоустрой-
стве, если это необходимо. 
Плюс работа с семьей ком-
петентных психологов. 

По информации СУ СК 
РФ по Кемеровской обла-
сти, по данному факту воз-
буждено уголовное дело 
по признакам преступле-
ния, предусмотренного 
ч.2 ст. 216 УК РФ (Наруше-
ние правил безопасности 
при ведении горных работ, 
повлекшее по неосторож-
ности смерть человека). 
На месте обрушения ра-
ботают сотрудники МЧС и 
следователи. 

«19 марта мы вновь со-
беремся с угольщиками со 
всей России для решения и 
обсуждения вопросов про-
мышленной безопасно-
сти и повышения качества 
труда шахтеров. После 
экспертного заключения 
этот случай также рассмо-
трим и примем ряд реше-
ний для предотвращения 
подобных ситуаций», – за-
ключил Сергей Цивилев.

Пресс-служба АКО.

ФАКТ 

В Кузбассе пройдет фестиваль «Крымская весна» 
в честь пятой годовщины со Дня воссоединения 
Крыма с Россией. Это зафиксировано межгосудар-
ственным договором, подписанным 18 марта 2014 
года.
Во всех территориях Кузбасса пройдут торжествен-
ные мероприятия, акции, флешмобы, выставки, 
конкурсы и концерты. 16 марта в Линейном парке 
бульвара Строителей в Кемерове праздничные ме-

роприятия начнутся с 14.00. В программе – шествие 
представителей национальных культур, работа 
выставочных и сценических площадок, тематиче-
ских фотозон и другого. Можно будет посетить вы-
ставки «Костюмы народов Крыма», книжный раз-
вал «Крымские истории», покататься на лошадях 
и пони, посетить фестиваль блюд крымской кухни. 
Кроме того, волонтеры расскажут горожанам о ню-
ансах перехода на цифровое телевещание. 

 Фото пресс-службы АКО.
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 Эшелон встречают в городах России.  
Фото с сайта syriantrain.mil.ru

Физкульт-обновление школ
// образование// время и деньги

// среда обитания

Экологический стандарт – на пользу жителей

 Управляющий ВТБ в Кузбассе 
Анжелика Рогожкина.

// акция

Эхо недавней войны

По итогам 2018 года кредит-
ный портфель объединенного 
бизнеса ВТБ в Кузбассе увели-
чился на 33% и превысил 132,5 
млрд рублей. Портфель при-
влеченных средств физических 
и юридических лиц составил 
более 82,6 млрд рублей (рост 
за год – на 70%).

Корпоративный кредитный 
портфель за год увеличился в 1,7 
раза и превысил 91,7 млрд рублей. 
В его структуре 54% приходится на 
промышленные предприятия, 30% 

– на добывающие компании, 13% – 
на сферу торговли. В сегменте сред-
него и малого бизнеса кредитный 
портфель составил 25 млрд рублей 
(рост за 2018 год – на 24%).

Ресурсный портфель корпора-
тивного бизнеса увеличился в 2,6 
раза и приблизился к 47 млрд ру-
блей (его рост в среднем и малом 
бизнесе – в 2,7 раза, в итоге – бо-
лее 37 млрд рублей).

Розничный кредитный порт-
фель на 1 января 2019 года соста-
вил 46 млрд рублей, увеличив-
шись за год на 13%. Наибольшая 
доля приходится на кредиты на-

личными – 24 млрд (рост за год 
– на 17%). Портфель ипотечных 
кредитов на отчетную дату со-
ставил 17,7 млрд рублей (+10%), 
автокредитования – 1,6 млрд 
рублей (+12%). Портфель привле-
ченных средств физических лиц 
увеличился на 18%, до 35,8 млрд 

рублей. Из них 26 млрд рублей 
приходится на депозиты, что на 
12% больше, чем в 2017 году.

Объем выданных в 2018 году 
средств частным клиентам бан-
ка превысил 24 млрд рублей, что 
на 41% превышает результат пре-
дыдущего года. Из них свыше 14 
млрд рублей приходится на выда-
чи кредитов наличными, более 8 
млрд рублей – на ипотеку.

«Развитие угольной отрасли 
положительно отразилось на об-
щем уровне экономического раз-
вития региона, при этом всё боль-
ше инвестиционных проектов 
реализуется при поддержке ВТБ, 

– отметила управляющий ВТБ в 
Кузбассе Анжелика Рогожкина. – 
Объединение розничного и кор-
поративного направлений банка 
позитивно сказывается на клю-
чевых показателях нашей работы. 
Растущий спрос на розничные 
продукты среди населения сви-
детельствует о нашей активной 
позиции в сфере кредитования 
частных лиц и в целом высокой 
востребованности услуг банка в 
регионе».

Сергей Иванов.

Кредитный портфель ВТБ прирос на треть

В нашей области стартовал 
масштабный комплекс меро-
приятий под лозунгом «Чистый 
уголь – чистый Кузбасс».

Сергей Цивилев побывал сра-
зу в нескольких территориях ре-
гиона – в Прокопьевске, Проко-
пьевском районе, Новокузнецком 
районе. Главная тема рабочих 
выездов – переформатирование 
подходов к развитию угольной 
отрасли.

«Наша главнейшая задача – 
это безопасность и комфортное 
проживание жителей региона. 
И мы ведем в этом направлении 
большую работу под лозунгом 
«Чистый уголь – чистый Кузбасс». 
Мы уходим от перевозок угля по 
дорогам общего пользования и 
вводим экологический стандарт, 
особое внимание уделяем пере-

селению жителей с подработан-
ных территорий», – подчеркнул 
губернатор, напомнив, что в Ки-
селёвске, Новокузнецке эта рабо-
та уже стартовала.

В ходе рабочей поездки губерна-
тор посетил поселок Маганак горо-
да Прокопьевска, где со своим за-
местителем Андреем Пановым и 
главой Андреем Мамаевым обсу-
дил вопрос о переселении жителей 
улицы Криворожская, дома кото-
рых (общим числом 36) расположе-
ны на подработанной территории. 
Вблизи поселка на территории лик-
видированных шахт сегодня оруду-
ют «черные копатели».

Губернатор предложил рас-
смотреть возможности предо-
ставить право одной из крупных 
компаний реализовать комплекс-
ный проект, который будет вклю-
чать выемку оставшегося угля с 

последующей рекультивацией 
земель и переселение жителей 
поселка Маганак с подработан-
ных территорий в новые дома.

«Сейчас два варианта развития 
ситуации. Первый – ничего не де-
лать и позволить здесь действо-
вать «черным копателям». Вто-
рой – согласованно работать с 
надежной, социально ответствен-
ной компанией, которая выпол-
нит взятые перед жителями обя-
зательства», – отметил Цивилев.

Как пояснили в областном де-
партаменте угольной промыш-
ленности, оптимальным вари-
антом решения данной задачи 
может быть выставление участ-
ка недр на торги в виде конкурса с 
обременением переселения части 
жителей поселка за счет средств 
угледобывающего предприятия.

Пресс-служба АКО.

В Кузбассе разработают 
дорожную карту по обе-
спечению школ регио-
на новым спортивным 
инвентарем.

В рамках рабочей поезд-
ки по Прокопьевскому рай-
ону Сергей Цивилев в со-
провождении глав пяти 
территорий региона заехал 
в школу №68 Прокопьевска. 

Директор школы Люд-
мила Старченко рассказала 
губернатору, что это одна 
из старейших школ города, 
образованная в 1963 году. 
Школа работает в одну сме-
ну, в ней обучаются 624 ре-
бенка.

Сергей Цивилев осмо-
трел помещения школы, 
столовую и кабинет началь-
ных классов. Знакомясь с 
организацией питания в 
школе, губернатор и главы 
решили попробовать ком-
плексный обед для млад-
ших школьников. Соглас-
но меню, был приготовлен 
рис с гуляшом, чай с лимо-
ном и булочка с повидлом. 
В столовой также действу-
ет буфет. Гости пищеблока 
единодушно отметили до-
стойные вкусовые качества 
подаваемых блюд. 

Также губернатору пока-
зали спортивный зал, рас-
сказали о возможностях 
детей заниматься физкуль-
турой зимой как на улице, 
так и в помещении. На ба-
лансе имеются комплекты 
лыж, рядом с учреждением 
оборудована спортивная ле-
довая площадка. Губерна-
тор заметил, что в спортзале 
окна старого образца – де-
ревянные, да и спортинвен-
тарь требует обновления.

«К следующему учебно-
му году у вас будут совре-
менные пластиковые окна, 
средства выделим из об-
ластного бюджета», – заве-
рил руководителя учрежде-
ния Сергей Цивилев.

Кроме того, губернатор 
озвучил поручение своему 
заместителю Елене Пахо-
мовой – разработать дорож-
ную карту по обеспечению 
школ региона новым спор-
тивным инвентарем. В рам-
ках подготовки дорожной 
карты Цивилев распорядил-
ся провести инвентариза-
цию средних образователь-
ных учреждений, составить 
список школ, нуждающихся 
в обновлении спортивного 
снаряжения.

Пресс-служба АКО.

// краеведение

Осознание малой Родины

В субботу, 16 марта, 
новокузнечане станут 
участниками акции  
«Сирийский перелом».

Как сообщила пресс-
служба администрации Но-
вокузнецка, военно-патрио-
тическая акция пройдет на 
железнодорожной станции 
Новокузнецка. Там будут 
встречать эшелон, который 
перевозит боле 500 единиц 
техники и оружия, изъятых 
у незаконных вооружённых 
формирований в Сирии.

Акция проводится Ми-
нистерством обороны стра-
ны. Она стартовала 23 
февраля и завершится 27 
апреля в День независимо-
сти Сирии в парке культу-
ры и отдыха Вооруженных 
сил России «Патриот» в Мо-
сковской области. За это 
время эшелон преодолеет 
более 28 тысяч километров 
и сделает остановки в 60 го-
родах России.

В Новокузнецке поезд 
будет находиться 16 мар-
та с 12.20 до 15.20. Посети-
тели необычной выставки 
увидят на открытых плат-
формах технику и вооруже-
ние, три вагона с образцами 
холодного и огнестрельного 
оружия, беспилотниками, 
самодельными взрывными 
устройствами. Кроме того, 
в одном из вагонов органи-
зована выставка фоторабот 
и картин военных худож-
ников.

По мнению организато-
ров акции, само ее название 
говорит о том, что перелом 
наступил. Теперь это ору-
жие никому не угрожает. А 
зрители могут прикоснуть-
ся к истории, увидеть сво-
ими глазами итоги боевых 
действий в Сирии. 

Отметим, что из кузбас-
ских городов Новокузнецк 

– единственный, который 
станет участником акции.

Вера Скворцова.

В отделе истории Кемеровского областного кра-
еведческого музея начали преподавать необыч-
ные уроки – Уроки Кузбассознания.

На них посетителям, а это ученики 6-11 классов, 
рассказывают о смысле 300-летнего юбилея Кузбас-
са, а также о том, что сегодня равнозначны наименова-
ния региона «Кемеровская область» и «Кузбасс». Уро-
ки проходят в рамках выставки «Гордое имя – Кузбасс».

По словам Екатерины Волшуковой, завотделом 
развития музея, на уроках также рассказывается 
история открытия каменного угля в 1721 году, об-
разования Кемеровской области в 1943-м. На со-
путствующей выставке представлены подлинные 
документы – указы, карты, фотографии. Сам урок 
состоит из экскурсии с элементами интерактива, 
мультимедиа-презентации, викторины для закре-
пления и проверки знаний. Ну а потом можно сде-
лать и снимки на память.

«Уроки вызывают большой интерес, – отмечает 
Екатерина Волшукова. – Ведь дети могут потрогать 
экспонаты руками, что способствует глубокому по-
гружению в тему и ее закреплению».

В целом же такие уроки призваны разнообразить 
образовательный процесс и дополнить учебную 
программу для школьников.

Оксана Панарина.

 Уроки Кузбассознания вызывают интерес ребят. 
Фото Областного краеведческого музея.
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//  против коррупции

Расплата за проезд

14 марта 15.03 16.03

+5 – +7
-1 – -3

+2 – +4
-8 – -10

+6– +8
-2 – -4

+3 – +5  
-7 – -9    

Кемерово +3 – +5

Новокузнецк
-3 – -5

+3 – +5
-4 – -6

о

о

// погода

Совет ветеранов, ректорат, преподаватели, сотруд-
ники и студенты Кемеровского института (филиала) 
РЭУ им. Г.В. Плеханова выражают искренние соболез-
нования родным и близким в связи с кончиной участни-
ка Великой Отечественной войны, ветерана труда

ГРИГОРЬЕВА  
Ивана Александровича.

Коллектив управления ЗАГС Кемеровской области 
выражает искреннее соболезнование Елиной Анне Ива-
новне в связи со смертью её отца

ШЕПИЛЕВА  
Ивана Алексеевича.

Разделяем постигшее вас горе. Мужества и стойко-
сти вам и вашим близким в эти скорбные дни. 

ИЗВЕЩЕНИЕ О НЕОБХОДИМОСТИ СОГЛАСОВАНИЯ ПРОЕКТА 
МЕЖЕВАНИЯ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Васильевой Надеждой Ни-
колаевной (650021, Кемеровская область, г. Кемерово, ул. 
Якимова, д. 72, т. 8-950-262-6465, адрес электронной по-
чты – nadusha80@inbox.ru, № квалификационного аттеста-
та 42-12-227, №20025) подготовлен проект межевания зе-
мельного участка, в соответствии с которым из земельного 
участка сельскохозяйственного назначения с кадастровым 
номером 42:01:0000000:449, расположенного по адресу: 
Кемеровская область, Беловский район, колхоз «Кузбасс», 
образуется земельный участок в счёт выдела доли в праве 
общей долевой собственности на земельный участок с ка-
дастровым номером 42:01:0000000:449. Выделяемая доля 
принадлежит Антроповой Н.А. (½ доли) и Лариошиной Н.А. 
(½ доли).

Местоположение выделяемого земельного участка: 
примерно 6500 м на юг от с. Каракан.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе-
мельных участков являются: Лариошина Надежда Алексе-
евна, Кемеровская область, Беловский р-н, с. Пермяки, ул. 
Центральная, 70; Антропова Нина Алексеевна Кемеровская 
область, Беловский р-н, с. Пермяки, ул. Садовая, 11, тел. 
8-906-978-9886.

С проектом межевания земельного участка можно оз-
накомиться по адресу: 650002 г. Кемерово, пр. Шахтеров, 
50 (офис «ООО КОКЦ»), часы приема с 8.00 до 17.00, обед с 
12.00 до 12.30, пятн., субб., воскр. – выходные, тел. 44-24-
01 (8-950-262-6465) (при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок.)

Обоснованные возражения заинтересованных лиц отно-
сительно размера и местоположения границ выделяемого в 
счёт земельных долей земельных участков принимаются в 
течение 30 дней с момента опубликования настоящего изве-
щения по адресу: 650000 г. Кемерово, пр. Шахтеров, 50, тел. 
44-24-01, e-mail: nadusha80@inbox.ru, т. 8-950-262-6465.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Васильевой Надеждой Ни-
колаевной (650021, Кемеровская область, г. Кемерово, 
ул. Якимова, д. 72, т. 8-950-262-6465, адрес электронной 
почты – nadusha80@inbox.ru, № квалификационного ат-
тестата 42-12-227, № 20025) выполняются кадастровые 
работы в отношении земельного участка с кадастровым 
номером 42:10:0103007:364, расположенного по адресу: 
Кемеровская область, Прокопьевский район. 

Заказчиком кадастровых работ является ООО «Кузбасс- 
уголь», адрес: Кемеровская область, г. Кемерово, пр-т Ле-
нинградский, д. 13, кв. 22, т. 8-951-173-84-72.

Собрание по поводу согласования местоположения 
границ состоится в с. Котино, ул. Школьная, 9, возле ДК, 
15 апреля 2019 г. в 11 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка мож-
но ознакомиться по адресу: г. Кемерово, пр. Шахтеров, 50 
(ООО «КОКЦ»).

Требования о проведении согласования местополо-

жения границ земельных участков на местности при-
нимаются с 14 марта 2019 г. по 15 апреля 2019 г., обо-
снованные возражения о местоположении границ 
земельных участков после ознакомления с проектом 
межевого плана принимаются с 14 марта 2019 г. по 15 
апреля 2019 г. по адресу: г. Кемерово, пр. Шахтеров, 50 
(ООО «КОКЦ»).

Смежные земельные участки, с правообладателями 
которых требуется согласовать местоположение границ: 
42:10:0103006:121 – обл. Кемеровская, р-н Прокопьевский, 
в границах СХПК «Угольщик», участок фонда перераспре-
деления земель.

При проведении согласования местоположения гра-
ниц при себе необходимо иметь документ, удостоверяю-
щий личность, а также документы о правах на земельный 
участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федераль-
ного закона от 24 июля 2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой 
деятельности»).

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 18 по 22 марта 2019 
года с 15 до 17 часов вы можете обратиться к 
заместителю губернатора Кемеровской области, 
руководителям структурных подразделений адми-
нистрации Кемеровской области, исполнительных 
органов государственной власти Кемеровской 
области отраслевой и специальной компетенции, 
иных организаций по телефонам «прямой линии»:
18 марта (понедельник) – Рюмин Евгений Евге-
ньевич – начальник департамента административных 
органов администрации Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 36-52-82.
19 марта (вторник) – Малюта Дмитрий Владимиро-
вич – председатель Региональной энергетической ко-
миссии Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-08-30.
20 марта (среда) – Воронина Елена Анатольевна – 
начальник департамента социальной защиты населе-
ния Кемеровской области, тел. (8-3842) 75-85-85.
21 марта (четверг) – Орлов Глеб Владимирович 

– заместитель губернатора Кемеровской области (по 
строительству), тел. (8-3842) 36-82-40.
22 марта (пятница) – Шматок Юлия Николаевна 

– директор некоммерческой организации «Фонд разви-
тия жилищного строительства Кемеровской области», 
тел. (8-3842) 38-52-01.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 
8.30 до 17.30 работает телефон обращений к губерна-
тору Кемеровской области – (8-3842) 58-41-97.

Начальник отдела ГИБДД по 
Новокузнецкому району и его 
заместитель подозреваются в 
получении взятки.

Как следует из материалов 
уголовного дела, возбужден-
ного в отношении них в регио-
нальном Следственном комите-
те, в начале года сотрудникам 
управления ФСБ России по Ке-
меровской области поступи-
ла оперативная информация о 
коррупционной договоренности 
между сотрудниками ГИБДД и 
неким индивидуальным пред-
принимателем. В частности, за 

беспрепятственную перевозку 
угля по территории города пред-
приниматель должен был пла-
тить полицейским по 20 рублей 
за каждую тонну груза. В нача-
ле текущей недели сотрудни-
ки регионального УФСБ России 
совместно с коллегами из опе-
ративно-разыскной части соб-
ственной безопасности ГУ МВД 
России по Кемеровской области 
задержали обоих подозреваемых 
при получении 80 тысяч рублей.

В региональном Следственном 
комитете уточнили, что в рамках 
расследования уголовного дела, 
в частности, будет изучено мате-

риальное положение задержан-
ных офицеров на соответствие 
их официальным доходам. Кроме 
того, следователи проверят, толь-
ко ли с этим предпринимателем у 
них были коррупционные дого-
воренности. Также в ходе предва-
рительного следствия будет дана 
юридическая оценка действиям 
взяткодателя.

По информации пресс-службы 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области, руководством областно-
го полицейского главка по дан-
ному факту назначена служебная 
проверка.

Владимир Дмитриев.

// наука и жизнь

О воздухе – начистоту
В региональный экологический 
стандарт войдет система он-
лайн-мониторинга выбросов.

В столице Кузбасса прошла на-
учно-практическая конференция 
«Комплексный экологический 
подход к развитию угольной про-
мышленности в Кемеровской об-
ласти». Ученые, промышленники, 
представители муниципалитетов 
обсудили новые технологии ре-
культивации нарушенных земель 
и мониторинга качества окружа-
ющей среды. «Мы говорим о том, 
какие технологии можем приме-
нять уже сегодня у нас в Кузбас-
се, – отметил замгубернатора по 
промышленности, транспорту и 
экологии Андрей Панов. – Речь 
о закрытии предприятий, конеч-
но, не идет: работающие объекты 
должны превратиться в социаль-
ные и экологически чистые».

В частности, заведующий ла-
бораторией экологических си-
стем Кемеровского филиала 
Института вычислительных тех-

нологий СО РАН Евгений Счаст-
ливцев рассказал о цифровом мо-
ниторинге воздуха в районах. «В 
основе первой нашей системы 
была «ЭРА-Воздух 2.5», которая 
использовалась для расчета то-
мов ПДВ (предельно допустимые 
выбросы), все ее знают, – пояс-
нил он. – Сегодня она модерни-
зирована именно под мониторинг 
и позволяет оценивать атмосферу 
как отдельного предприятия, так 
и населенного пункта».

В своих исследованиях ученые 
используют портативные метео-
станции и так называемые ум-
ные датчики, которые измеряют 
загрязнение в реальном времени, 
обрабатывают в системе и выда-
ют результат с необходимой пе-
риодичностью – раз в час, в сутки, 
в месяц. «Эти данные отражают 
реальное распространение или 
выпадение атмосферных аэрозо-
лей на близлежащие населенные 
пункты и природные комплексы», 

– отметил Счастливцев.
Сотрудники института прово-

дили замеры на юге Кузбасса и 
пришли к выводу, что наиболь-
шее загрязнение воздуха – в пре-
делах санитарно-защитных зон. 
Так, по словам докладчика, вклад 
в «черный снег» села Костенкова 
Новокузнецкого района, который 
находится в четырех километрах 
от разреза «Сибэнергоуголь», на 
70% вносит печное отопление.

По мнению начальника об-
ластного департамента природ-
ных ресурсов и экологии Сергея 
Высоцкого, в подобных системах 
мониторинга воздуха должны 
быть заинтересованы сами про-
мышленники, и не только уголь-
щики. «Это должно быть все за-
ведено в открытую систему, и к 
этому идем, – подчеркнул он. – 
Это одна из частей регионально-
го экологического стандарта».

Напомним, основные источни-
ки выбросов в Кузбассе взялись 
определить и корейские ученые: 
в течение полугода они завершат 
эту работу в Новокузнецке.

Ольга Смирнова.

По требованию прокурора суд заблокировал сайты, на 
которых продавались мошеннические схемы.
В ходе мониторинга интернета прокуратура Орджони-
кидзевского района Новокузнецка выявила шесть сай-
тов, на которых была размещена информация о продаже 
специальных магнитов для остановки либо корректиров-
ки показаний приборов учета коммунальных ресурсов 
(электро- и тепловой энергии, природного газа, воды) 
и инструкция о принципах работы таких устройств. По-
скольку приведенные сведения грубо нарушали феде-

ральное законодательство, прокурор района направил в 
суд административное исковое заявление о признании 
информации на сайтах запрещенной к распространению 
на территории России, а также включению их в Единый 
реестр доменных имен, содержащих информацию, рас-
пространение которой в нашей стране запрещено. За-
водский районный суд города Кемерово удовлетворил 
эти требования. Как уточнили в пресс-службы прокура-
туры области, после вступления в законную силу реше-
ние будет направлено для исполнения.
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  Вопросы капремонта, безусловно, касаются каждого из нас. Фото Сергея Гавриленко.

В круге общего имущества

Касается каждого…
Неделю назад мы рассказыва-

ли читателям о работе площадки 
ОНФ, где обсуждался этот во всех 
смыслах слова непростой вопрос. 
В том числе речь шла о том, что, 
по мнению экспертов, тариф на 
капитальный ремонт (4,13 рубля 
за метр квадратный), который 
сейчас действует в Кемеровской 
области, не покрывает затрат. По-
сле этой публикации на редакцию 
газеты обрушился шквал звонков 
и писем. Например, читательни-
ца Елена Ковалева задает вопро-
сы, откуда взялась приведенная 
экспертами методика Минстроя 
по расчету тарифа на капремонт, 
как тратит деньги региональный 
фонд, сколько домов фактически 
отремонтировано и прочее (эмо-
ции мы сознательно опускаем). И 
это абсолютно верные замечания: 
люди должны знать, как обстоят 
дела в такой важной и касающей-
ся буквально каждого из нас сфе-
ре, как капитальный ремонт жи-
лья. Именно поэтому сейчас на 
всех уровнях ведется обсуждение 
данной проблемы. В том числе на 
уровне законодательном. 

На круглом столе «О мерах по 
обеспечению реализации про-
граммы капитального ремонта 
общего имущества в многоквар-
тирных домах Кемеровской об-
ласти», который прошел в област-
ном Совете народных депутатов в 
минувший вторник, эта тема тоже 
обсуждалась широко. Затрагива-
лись и те вопросы, которые были 
подняты нашими читателями. 

Напомним, некоммерческая 
организация «Фонд капитально-
го ремонта многоквартирных до-
мов Кемеровской области» была 
создана в конце 2013 года – тако-
во было требование федерально-
го закона. А в 2014 году заработала 
схема, при которой собственни-
ки жилья сами определяют, как 
копить на капитальный ремонт 
многоквартирного дома (МКД): в 
общем котле у Регионального опе-
ратора (фонда), либо на спецсчете. 
Всего таких домов в Кузбассе более 
14 тысяч. График ремонтов был 
составлен (речь идет о тех домах, 
что выбрали первый способ нако-
пления) по нарастающей: в 2014 
году отремонтировали 84 МКД, в  
2018-м – 544, в 2019 году плани-
руется провести работы в 907 до-
мах. И число таких строений год 
от года будет расти – просто пото-
му, что жилой фонд ветшает. На-
пример, к 2020 году ремонта будут 
ждать уже 1474 дома.

По словам и.о. руководите-
ля Фонда капитального ремонта 
Кемеровской области Олега Ив-
лева, средств, которые собирают 
собственники жилья в МКД, со-
гласно установленному в Кузбас-
се с 2017 года тарифу 4,13 рубля 
за квадратный метр, катастрофи-
чески не хватает, так как тариф на 
эти цели в Кемеровской области 

является «экономически необо-
снованным». Кузбасс даже вхо-
дит в дюжину регионов страны 
с самыми низкими расценками 
на капремонт. Притом, что Си-
бирь – совсем не Африка. Правда, 
приведенные Ивлевым тарифы 
на капремонт в Москве (17 ру-
блей за квадрат) и ЯМАО (более 
10 рублей) экспертов не устрои-
ли. Член Общественной палаты 
Кемеровской области Александр 
Крецан потребовал предоставить 
информацию о соседях. Юрий 
Скворцов, зампредседателя обл-
совета и представитель ОНФ, по-
яснил, что аналогичный тариф 
в Республике Алтай составля-
ет 8,27 рубля, в Томской обла-
сти – 7,08 рубля, в Новосибир-
ской – 7,05 рубля за «квадрат». 
Иными словами, выше, чем у нас. 
Сейчас в кузбасском фонде есть 
деньги. И, отвечая на вопрос чи-
тательницы, отметим, что расхо-
дование этих средств проверяет 
Контрольно-счетная палата Ке-
меровской области ежегодно (ее 
представитель также выступала 
с докладом на круглом столе). Но 
дело в том, что увеличивающие-
ся расходы на ремонты эти сред-
ства не покроют. «Такими темпа-
ми нам средств хватит максимум 
на три года», – утверждают экс-
перты. 

Вопросы к работе фонда, без-
условно, есть. Об этом говорили 
и участники круглого стола, и мы 
упоминали в публикациях. На-
пример, до прошлого года «за-
бытыми» оказались несколько 
многоэтажек в Новокузнецке: им 
управляющие компании просто 
не выставляли в квитанциях сум-
му платежей за капремонт. А по-
том вдруг выставили скопом за 
все годы…

Есть вопрос и во взаимоотно-
шениях с юрлицами (в том числе 

с муниципальными учреждени-
ями). Как выяснилось, УК могут 
быть агентами (то есть собирать 
деньги для фонда) за капремонт 
только для частных лиц. А вот 
юрлицо – собственник помеще-
ния, скажем, булочной на первом 
этаже МКД, должен заключать 
договор с фондом самостоятель-
но. И те, до кого представители 
фонда не дошли, – просто «забы-
ли» (или не знали) об этих расхо-
дах. А сейчас получают счета по 
полной, за все предыдущие пери-
оды. Здесь обоюдная недоработка 
и фонда, и бизнеса.

Юрий Скворцов привел такой 
пример. До 2014 года, когда рас-
ходы на капремонт были в соста-
ве общей для всех платежки, в 
Кемерове, например, на эти цели 
собирали 500 миллионов рублей, 
а после 2014 года платежи умень-
шились до 300 миллионов. Недо-
вольны работой фонда и в ряде 
муниципалитетов. Например, 
представители Юрги говорили о 
том, что они не отказывались за-
ключать договор с Регоперато-
ром, просто их не устраивал текст 
договора. Но вместо того, чтобы 
решить вопросы в режиме диа-
лога, фонд подал в суд… Как сооб-
щил Ивлев, сейчас увеличена чис-
ленность работников фонда, есть 
подразделение Регоператора на 
юге Кузбасса, так что все пробле-
мы должны решаться оператив-
но. Но это, как говорится, время 
покажет.

В законодательном 
поле

Теперь относительно цифр в 
части оптимальной корректиров-
ки тарифа на капремонт в регионе. 
Как пояснили участники кругло-
го стола, на самом деле при рас-
чете тарифа может применять-

ся методика Минстроя, которая 
не учитывает ситуацию каждого 
конкретного дома, а формирует 
цифру «с запасом»: с учетом сейс-
мики, суровых сибирских усло-
вий и прочего. И согласно этой 
методике, тариф на капремонт в 
Кузбассе должен составлять 29 
рублей 90 копеек с метра квадрат-
ного – о чем и вели речь экспер-
ты ОНФ. «Но мы понимаем, что 
сумма эта нереальная», – уточнил 
Ивлев. Однако есть еще так назы-
ваемый «рекомендованный фе-
деральный стандарт», который 
«применяется везде за Уралом». 
По словам Олега Ивлева, эта циф-
ра составляет от 9 до 10 рублей за 
метр квадратный, «что позволит 
обеспечить работу фонда».

Но сейчас речь идет даже не о 
конкретных цифрах (повторяем, 
об увеличении тарифа уже с за-
втрашнего дня говорить не стоит 

– сейчас продолжается обществен-
ное обсуждение), а о том, что во-
просы, связанные с капремонтом, 
нужно решать системно и уже в 
ближайшее время.

«Если не заниматься этим во-
просом сейчас, мы неминуемо 
столкнемся с большой пробле-
мой. Необходимо проработать 
сразу несколько направлений: 
привести областной закон №141 
«О капитальном ремонте общего 
имущества в многоквартирных 
домах» в соответствие с феде-
ральными нормами, проработать 
вопрос компенсации льготным 
категориям населения уплачен-
ных взносов, подготовить пред-
ложения о пересмотре существу-
ющего тарифа», – подчеркнул 
заместитель председателя облсо-
вета Юрий Скворцов.

Дело в том, что существующий 
закон, например, предусматрива-
ет систему льгот для населения: 
люди старше 70 лет освобожде-

ны в Кузбассе от этого сбора. И 
хотя получателей этой льготы в 
Кемеровской области не так мно-
го (как пояснили сотрудники де-
партамента соцзащиты, это 38 
тысяч человек), здесь применя-
ется иной принцип поддержки 
населения, не позволяющий ре-
гиону получать на эти цели суб-
сидии из федерального бюдже-
та. По словам Юрия Скворцова, 
речь об отмене льгот ни в коем 
случае не идет, более того: список 
получателей поддержки может 
расшириться. Но законодатель 
требует, чтобы сначала человек 
заплатил за кап-ремонт, а потом 
ему вернут эти деньги. Пока же 
региональное законодательство 
не отвечает этим требованиям, 
следовательно, на компенсации 
можно не рассчитывать: по раз-
ным оценкам, за последние пару 
лет регион мог получить таким 
образом от 30 до 100 миллионов 
рублей из Фонда развития ЖКХ. 
Деньги немаленькие, которые 
также можно было направить на 
ремонт…

Кроме того, регион может по-
менять закон, касающейся капре-
монта, только в нынешнем году: с 
2020-го при формировании тари-
фа можно будет учитывать только 
коэффициент инфляции. И тогда, 
по мнению экспертов, программа 
капремонта может на самом деле 
оказаться под угрозой срыва.

Это – только часть вопросов, 
которые обсуждались участни-
ками круглого стола, и мы, несо-
мненно, еще не раз будем возвра-
щаться к этой теме. Тем более что 
обсуждение проблемы будет про-
должаться на разных площад-
ках на уровне региона и муници-
палитетов, а затем «конкретные 
предложения по изменению сло-
жившейся ситуации будут на-
правлены областным Советом гу-
бернатору Кемеровской области 
Сергею Цивилеву», – заверила 
пресс-служба регионального пар-
ламента.

И еще важную, на наш взгляд, 
мысль озвучил депутат облсо-
вета Сергей Ващенко. «Понятно, 
что без принятия сложных реше-
ний в этой ситуации обойтись не 
получится, – сказал Сергей Ни-
колаевич. – Но хочу отметить, 
что любого рода подобные изме-
нения должны сопровождаться 
поиском дополнительных источ-
ников дохода населения. Ведь не-
сколько лет подряд доходы куз-
бассовцев не росли. Такую задачу 
ставит и губернатор. Уже увели-
чены с нового года заработные 
платы бюджетников, подписано 
трехстороннее соглашение меж-
ду администрацией области, ра-
ботодателями и профсоюзами… 
Необходимо и дальше поднимать 
уровень доходов населения. Это 
принципиально важно». И с Сер-
геем Николаевичем трудно не со-
гласиться.

Наталья Гузева.

Вопросы капитального ремонта и регионального законодательства в сфере ЖКХ сейчас  
в центре внимания экспертного сообщества. В минувший вторник обсуждению этих проблем 
был посвящен круглый стол, который провели депутаты регионального парламента,  
представители муниципальных образований и общественники
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нежилого здания площадью 351,1 кв. м, по адресу:  
г. Кемерово, Заводской район, ул. Карболитовская, 4а.

тел. 8(905)-967-53-33, 8-913-731-28-87.
http://property.rzd.ru/

Уведомление о проведении общественных обсуждений  
(в форме слушаний) проектной документации  

по объекту государственной экологической экспертизы

АО «УК «Кузбассразрезуголь» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) объекта государственной эко-
логической экспертизы «Техническое перевооружение в части тех-
нологического процесса отвалообразования (отвал «Северный») 
филиала ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» «Краснобродский уголь-
ный разрез» (Вахрушевское поле)», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду.

Наименование и адрес заказчика: АО «УК «Кузбассразрезуголь», 
650054, г. Кемерово, Пионерский бульвар, 4а.

Строительство объекта планируется осуществлять на территории 
Киселевского городского округа Кемеровской области.

Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля. 
Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой хозяй-

ственной деятельности проводится в период: 2018 г. – II квартал  
2019 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, а также оставить (или 
отправить почтой) замечания и предложения можно в течение 30 
дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 652700, 
Кемеровская обл., г. Киселевск, ул. Ватутина, 48, время приема с 
9.00 до 17.00. Телефон для справок 8(38464)4-53-90.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции, организованные совместно с органами местного самоуправле-
ния, состоятся 17 апреля 2019 г. в 11.00 в АБК филиала «Красноброд-
ский угольный разрез» (Вахрушевское поле) по адресу: Кемеровская 
обл., город Киселевск, ул. Ватутина, 48.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Киселевского городского округа.

АО «ЕВРАЗ ЗСМК» уведомляет о проведении оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятельности, яв-
ляющейся объектом государственной экологической экспертизы, и 
начале общественного обсуждения.

Название проектной документации намечаемой деятельности: 
«Реконструкция технологического комплекса Таштагольского 

рудника».
Цель намечаемой деятельности: добыча полезных ископаемых, в 

том числе отходов горнодобывающего и связанного с ним перераба-
тывающего производства, на Таштагольском железорудном место-
рождении в Кемеровской области.

Месторасположение намечаемой деятельности: Таштагольское 
железорудное месторождение расположено на юге Кемеровской об-
ласти, в 197 км к юго-востоку от г. Новокузнецка, в пределах муни-
ципального образования г. Таштагол.

Наименование заказчика деятельности: АО «ЕВРАЗ ЗСМК».
Адрес заказчика деятельности: 654043, Кемеровская область, го-

род Новокузнецк, шоссе Космическое, 16. E-mail: fer@evraz.com.
Наименование генерального проектировщика проектной доку-

ментации: 
ООО «СПб-Гипрошахт».
Адрес генерального проектировщика: 197101, Санкт-Петербург, 

ул. Чапаева, д. 15, лит. А, пом. 21-н, ком. 5. E-mail: info@spbgipro.ru.
Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 15 марта 2019 г. по 15 апреля 2019 г.
Органы, ответственные за организацию общественного обсуж-

дения: АО «ЕВРАЗ ЗСМК», Администрация Таштагольского муници-
пального района.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
С техническим заданием на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду (далее – ОВОС), а также с материалами по ОВОС 
и проектной документацией для рассмотрения и подготовки заме-
чаний и предложений можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления:

в здании администрации Таштагольского муниципального обра-
зования по адресу: г. Таштагол, ул. Ленина, 60, время приёма с 10.00 
до 16.00, телефон для справок +7-(38473)-2-33-44.

на сетевом ресурсе по ссылке - https://yadi.sk/d/TB4Ve1AR7d2Hkw, 
время доступа не ограничено.

а также обратиться по телефону: 8-903-046-0139.
Форма представления замечаний и предложений: письменные 

и электронные сообщения в адрес АО «ЕВРАЗ ЗСМК» и ООО «СПб-
Гипрошахт» в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления.

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся:
15 апреля 2019 г. в 14.00 по адресу: Кемеровская область, 652990, 

г. Таштагол, ул. Юбилейная, 1а, ДК «Горняк».

«ЕГЭ на сегодняшний день – это стандарт-
ная, рабочая процедура, – отметил Артур Чеп-
касов, начальник департамента образования 
и науки Кемеровской области. – Но она про-
должает совершенствоваться, в нее вносят-
ся некоторые коррективы, потому что жизнь 
меняется. Словом, речь идет не о застывшей 
структуре, а о повышении таким образом ка-
чества образования».

В региональной информационной системе 
(РИС) зарегистрированы на данный момент 
11962 человека, из них 10747 выпускников 
11-х классов текущего года, остальные – вы-
пускники прошлых лет и обучающиеся в уч-
реждениях среднего профессионального об-
разования.

Начнем с ЕГЭ по математике. На базовом 
уровне эту школьную дисциплину в Кузбассе 
нынче планируют сдавать 5298 человек, а на 
профильном уровне – 6143. «Впервые в этом 
году ученикам предстояло уже на начальном 
этапе определиться, какой уровень выбрать, – 
пояснил Артур Владимирович. – Важно, что в 
случае пересдачи участники снова будут вы-
бирать уровень». А вот выпускники прошлых 
лет, имеющие аттестат, уже не могут участво-
вать в ЕГЭ по математике базового уровня.

Одним из наиболее популярных предметов 
по выбору в нашем регионе неизменно остается 
обществознание. В 2019 году в едином госэкза-
мене по этой дисциплине планируют принять 
участие 5842 человека (48,8% от общего чис-
ла участников), причем показатель этот прак-
тически равен прошлогоднему (5559 человек).

Вторым экзаменом в школьном рейтинге 
значится физика, на который зарегистриро-
вались 2736 человек, далее идет биология – 
2541, затем история – 2403, химия – 2013, ин-
форматика и ИКТ – 1854, литература – 954 и 
география – 432 человека. Иностранный язык 
собираются сдавать 1097 ребят. К слову, нын-
че впервые в Кузбассе будет проводиться ЕГЭ 
по китайскому языку. Первопроходцами ста-
нут два ученика: один – из Анжеро-Суджен-
ска, другой – из Кемерова.

«Кроме того, 108 детей с ограниченными 
возможностями здоровья сдадут ЕГЭ на дому 
(для этого организовано три пункта) и в ле-
чебных учреждениях (два пункта)», – сооб-
щила Ольга Шитова, директор ГУ «Областной 
центр мониторинга качества образования».

В текущем году досрочный этап ЕГЭ прой-
дет с 20 марта по 10 апреля. В нем примут уча-
стие 343 человека. Это те дети, которые по 
уважительным причинам не смогут сдать эк-
замен в основной период (стартует 27 мая, а 
завершится 1 июля). 

Напомним: как и в предыдущие годы, 

11-классники сначала написали итоговое со-
чинение (изложение), успешная сдача которо-
го стала обязательным условием их допуска к 
ЕГЭ. А 8 мая за парты сядут 255 учеников, ко-
торые не справились с этим испытанием или 
не явились в школу по уважительной причине. 

«Хочу обратиться к родителям. Если ваш 
ребенок будет плохо себя чувствовать в день 
экзамена, лучше сразу пойти в медицинское 
учреждение и взять справку, – посоветовал 
Артур Чепкасов. – А потом написать заявле-
ние на пересдачу в дополнительные сроки. 
Донесите до ребенка, что если он почувству-
ет недомогание уже на самом экзамене, нужно 
сказать об этом организатору, медицинскому 
работнику, который находится в каждом пун-
кте проведения экзамена. Ребенок без про-
блем сможет сдать ЕГЭ в другой день».

Алена Смирнова.

МЕЖДУ ТЕМ
В Кузбассе есть учителя, которые не боятся 

лично участвовать в ЕГЭ и тем самым показы-
вают пример своим ученикам. Так, в прошлом 
году ЕГЭ по биологии сдавал Петр Иванович 
Липатов, директор МБОУ «Гимназия №24» 
города Междуреченска, и набрал 94 балла. А в 
2017 году ЕГЭ по биологии на 100 баллов сдал 
учитель МБОУ «Лицей №36» города Осинни-
ки Виталий Георгиевич Иванчихин. В 2019 
году ЕГЭ намерены сдать и другие педагоги. 

Выбор своего будущего
В первый раз школьники Кузбасса сдадут ЕГЭ  
по китайскому языку

// кстати
В апреле 2019 года школьники Кузбасса 
будут принимать участие во Всероссийской 
акции «100 баллов для Победы», которую 
курирует наш областной клуб стобалльни-

ков. Уже сейчас отличники встречаются с 
будущими выпускниками и делятся своим 
опытом по подготовке и прохождению эк-
заменов.

К сведению депутатов и избирателей!
20 марта 2019 года в 10:00 по адресу: Со-

ветский проспект, 58 (большой зал) состоит-
ся двенадцатая сессия Совета народных депу-
татов Кемеровской области, на которой будут 
рассмотрены следующие проекты законов Ке-
меровской области:

- «О внесении изменений в Закон Кемеров-
ской области «Об областном бюджете на 2019 
год и на плановый период 2020 и 2021 годов»;

- «О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Кемеровской области в сфе-
ре социальной поддержки и социального об-
служивания населения» и другие вопросы.

Трансляция сессии Совета народных депута-
тов Кемеровской области в режиме реального 
времени будет организована на официальном 
сайте Совета народных депутатов Кемеровской 
области по адресу: www.sndko.ru
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Рекордсменка  
по «второму хлебу»

// факт  
и комментарий

 Рекордный урожай картофеля. Юткина первая справа.  
Фото из архива Музея истории города Мариинска.

// к 300-летию Кузбасса: имя в истории

Материалы полосы подготовила  
Оксана Сохарева.

Собрали  
все высшие награды

В 1940-х звено, которым она руко-
водила, побило мировой рекорд по 
сбору урожая картофеля. И это дости-
жение никто в мире до сих пор не смог 
превзойти.

Анна Кондратьевна родилась  
19 апреля 1894 года в деревне Петров-
ка Мариинского уезда Томской губер-
нии. В 1925 году, выйдя замуж, она пе-
реехала в соседнее село Николаевку. 
Там ее избрали председателем мест-
ного совета. А затем она ушла в кол-
хоз «Красный перекоп», где с 1935-го 
по 1950 год возглавила звено картофе-
леводов.

«В суровых климатических усло-
виях Сибири средние урожаи не пре-
вышали 80-90 центнеров с гектара, а 
звено Юткиной стало собирать по 353 
центнера, – рассказывает Елена Бу-
лавина, заместитель директора Му-
зея-заповедника «Мариинск истори-
ческий». – В 1939 году собрали уже 
по 997 центнеров с гектара. Но самого 
оглушительного рекорда она добива-
ется в 1942 году, когда с площади 1,01 
гектара был собран 1331 центнер кар-
тофеля».

Анна Кондратьевна и члены её зве-
на З.К. Маркина, М.М. Сердюкова, 
А.М. Ивлева, Д.Е. Маркина, Л.С. Ба-
ландина, Ф.Т. Романова, А.Е. Поляко-
ва, Ф.А. Гавриленко, М.Н. Пожидаев 
были награждены Сталинской преми-
ей. Впрочем, все эти средства мариин-
ские труженики внесли в Фонд оборо-
ны.

Сама звеньевая удостоилась ордена 
Ленина. За отличные урожаи Указом 
ПВС СССР от 20 мая 1948 года Анне 
Юткиной было присвоено звание Ге-
роя Социалистического Труда.

Секрет успеха
В те годы в Мариинске на базе 

Сиблага работала сельскохозяй-
ственная опытная станция, где за-
ключенные ученые выводили се-

мена, разрабатывали агротехнику 
выращивания сельхозкультур в си-
бирских условиях. Здесь же труди-
лись над новыми сортами, которые 
мариинские картофелеводы исполь-
зовали для получения рекордных 
урожаев.

Но вряд ли только этим можно объ-
яснить их успех. Мариинцы на сво-
их полях неукоснительно соблюдали 
технологию выращивания картофеля. 
Это и отбор семян, и подкормка расте-
ний, и внесение удобрений. К слову, в 
те годы Анна Юткина не раз выступа-
ла на страницах газеты «Кузбасс», где 
рассказывала о правильном уходе за 
картофелем.

В частности, в №103 за 30 мая 
1944 года за подписью Анны Ютки-
ной опубликован небольшой матери-
ал под названием «Моя агротехника 
высоких урожаев». В ней Анна Кон-
дратьевна пишет, что получает мно-
го писем от колхозников с вопросом: 
как добиться высоких урожаев? И 
делится своими секретами. Подроб-
но рассказывает, сколько удобрений 
нужно вносить на гектар земли. Объ-
ясняет, что в связи с войной мине-
ральных удобрений в колхозах стало 
меньше. Надо, следовательно, широ-
ко использовать перегной, птичий 
помет, золу. Кроме того, Юткина со-

ветует, как обрабатывать землю, от-
бирать сорта и готовить к посадке се-
мена, указывает сроки боронования, 
рыхления и неоднократного окучи-
вания. После этого понимаешь, что 
столь тщательный уход, безусловно, 
не мог не сказаться на высоких уро-
жаях. И еще становится ясно, какой 
титанический труд стоял за рекорда-
ми мариинцев.

Боевая слава полеводов
Как рассказали в Музее истории 

Мариинска, в годы войны Анна Ют-
кина даже ездила на фронт. В январе 
1943 года она сопровождала 49 ваго-
нов с подарками для своих земляков 
из Сибирской добровольческой диви-
зии.

На фронте ей подарили котелок с 
дарственной надписью (позже Анна 
Кондратьевна передала его краевед-
ческому музею). А вообще Юткина по-
лучала очень много писем, в которых 
бойцы благодарили ее за вкусную кар-
тошку.

Отметим, что не только это звено 
мариинских картофелеводов просла-
вилось на всю страну. Из восьми Ге-
роев Социалистического Труда в рай-
оне семеро – картофелеводы. И не 
случайно именно в Мариинске в 2008 
году был установлен памятник Кар-
тошке, и теперь отмечается День кар-
тошки. 

«У нас действует проект, который 
называется «Выездные уроки исто-
рии», и мы постоянно рассказываем 
школьникам и студентам об истории 
нашего района, наших знаменитых 
бригад. Вот и в этом году мы обяза-
тельно часть таких уроков посвятим 
Анне Кондратьевне Юткиной», – со-
общил Сергей Шешуков, директор му-
зея-заповедника «Мариинск истори-
ческий».

А в Музее истории Мариинска  
15 февраля открыт новый зал Боевой 
славы, где отдельный стенд посвящен 
рекордам картофелеводов.

В апреле 2019 года исполнится 125 лет со дня рождения  
знаменитой мариинской картофелеводчицы Анны Юткиной

КАК РОЖДАЕТСЯ  
ЛЕГЕНДА

50 ЛЕТ НАЗАД ВОЗЛЕ СЕЛА РЖАВ-
ЧИК ТИСУЛЬСКОГО РАЙОНА ПРОИ-
ЗОШЛО НЕЧТО ТАКОЕ, ЧТО ДО СИХ 
ПОР БУДОРАЖИТ УМЫ СОВРЕМЕН-
НИКОВ: ЯКОБЫ БЫЛ НАЙДЕН САР-
КОФАГ, В КОТОРОМ НАХОДИЛАСЬ 
МОЛОДАЯ ДЕВУШКА. ЕЕ ОКРЕСТИ-
ЛИ ТИСУЛЬСКОЙ ПРИНЦЕССОЙ. К 
ЭТОЙ ИСТОРИИ НА ДНЯХ ВЕРНУЛ-
СЯ ДАЖЕ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ТЕЛЕ-
КАНАЛ. В ПЕРЕДАЧЕ ПОПЫТАЛИСЬ 
ВОССТАНОВИТЬ СОБЫТИЯ ТЕХ 
ЛЕТ. УЧАСТНИКАМИ ЭФИРА СТАЛИ 
ЭКСПЕРТЫ И ЖИТЕЛИ СЕЛА.

По некоторым воспоминаниям, кто-то 
видел, как поднимали саркофаг. Говорят 
также, что видели неких военных, оце-
пивших место находки и потом пытав-
шихся ее вывезти. Есть даже рассказ о 
том, как выглядела девушка в саркофаге 

– у нее были голубые глаза. И до сих пор 
непонятно – куда делась «принцесса»…
Между тем ученые-историки считают, 
что это миф. Так, кемеровчанин Анато-
лий Мартынов, доктор исторических 
наук, академик РАЕН, профессор, за-
служенный деятель науки Рȩ, именно в 
те годы вел археологические раскопки 
именно в тех местах.
«Мы работали там начиная с 1956, 1957 
годов. Были раскопаны великолепные 
комплексы, памятники I тысячелетия до 
нашей эры. Раскопки велись очень на-
пряженно и многие годы. Ничего такого 
не было (имеется в виду находка «прин-
цессы». – Прим. авт.). Я в то время ор-
ганизовывал и возглавлял экспедиции, 
в 1960-е годы я уже кандидатскую дис-
сертацию защитил», – рассказывает 
Анатолий Иванович. 
По его мнению, эта легенда – отголосок 
находок, найденных в Горном Алтае, где 
находятся великолепные памятники 
Пазырыкской культуры. Там эти захоро-
нения сохранились в результате образо-
вавшейся вечной мерзлоты.
«А здесь у нас несколько другой регион 
и другие культуры. В Кузбассе такого не 
могло быть, – объясняет академик Мар-
тынов. – Это современный эпос. У тех, 
кто это пропагандирует, придумывает, 
нет никаких элементарных историче-
ских, археологических знаний».
Поэтому серьезные ученые считают 
историю о «Тисульской принцессе» не 
более чем мифотворчеством.
Тем не менее эта легенда нашла отклик 
в сердцах людей. Как рассказал «Куз-
бассу» начальник управления культуры 
Тисульского района Михаил Волков (он 
тоже участвовал в телепередаче на фе-
деральном канале), за последнее три 
года возросло в разы количество людей, 
которые приезжают в район, чтобы  
узнать про принцессу.
«Мы выбрали Тисульскую принцессу ту-
ристическим брендом района, – отмеча-
ет он. – Изначально мы и говорим, что 
это легенда. Но есть люди, которые го-
ворят интересные вещи. Поэтому я счи-
таю, что дыма без огня не бывает», – со-
общил Михаил Владимирович.
Поэтому гостям района показывают па-
мятный камень на месте предполагае-
мой находки – там, где родилась леген-
да. И нынче уже четвертый год подряд 
в Тисульском районе будут проводить 
творческий фестиваль «Легенды о Ти-
сульской принцессе».

 Анна Кондратьевна Юткина.

 Вот какой куст-красавец!
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Самый быстрый президент

 «Кемеровчанка года-2018» Елена 
Цветкова.

// пьедестал почета

// признание

Победа на всю жизнь
Красота и внешняя,  
и внутренняя

Напомним, такой «смотр лучших из 
лучших» проводится в областном центре 
с 2001 года. За это время в списке его но-
минанток побывали 1638 девушек и жен-
щин, а почетного титула были удостоены 
более 500 горожанок. «Конкурс отражает 
не только внешнюю красоту, но и богатый 
внутренний мир наших женщин», – под-
черкнул в обращении к нынешним победи-
тельницам глава Кемерова Илья Середюк.

К слову сказать, сама идея проведения 
«Кемеровчанки года» возникла на греб-
не популярности всевозможных конкурсов 
красоты – «Мисс Россия», «Краса России» 
и так далее. Однако в нашем случае иници-
аторы предложили сделать для землячек 
что-то особенное. Своеобразное состяза-
ние, в рамках которого отмечались бы са-
мые достойные женщины, в течение года 
добившиеся высоких результатов в сво-
ем деле – науке, бизнесе, учебе, творчестве, 
спорте, общественной деятельности. К уча-

стию в конкурсе допускаются кемеровчан-
ки в возрасте от 14 лет. Стать победительни-
цей можно только один раз и только в одной 
из номинаций. А торжественную церемо-
нию подведения итогов сразу определились 
приурочить к ежегодному празднованию 
Международного женского дня.

В качестве награды победительницы 
получают памятный знак «Кемеровчанка 
года», денежную премию, подарки от спон-
соров. Мне, кстати, тоже посчастливилось 
стать обладательницей титула в номина-
ции «Юность города-2008». Правда, нам 
тогда вместо премии вручили по золотой 
броши. Не знаю, у всех ли были одинако-
вые, но в моей коробочке лежала изящная 
балеринка. Ее до сих пор бережно хранит 
моя мама – как ценнейшую семейную ре-
ликвию.

Сейчас поздравить лучших кемеровча-
нок в Музыкальный театр Кузбасса име-
ни Боброва приезжал и губернатор Сергей 
Цивилев. Он сообщил собравшимся гостям 
и участницам, что в настоящий момент 
рассматривается возможность придать 
конкурсу статус областного. А по итогам 
2018 года были отмечены сразу 35 женщин. 
Каждая из них внесла свой значительный 
вклад в развитие города.

Игра в будущее
Одной из победительниц в направлении 

«Образование и наука» нынче стала Елена 
Цветкова, заведующая детским садом №25. 
Как призналась Елена Петровна, самым 
большим ее достижением является вне-
дрение в образовательный процесс заня-
тий по робототехнике. «Четыре года назад 
наше дошкольное учреждение стало перво-
проходцем в данном аспекте, – рассказала 
победительница. – Кроме того, в России с 
каждым годом растет престиж инженер-
ной профессии, и спрос на нее отмечается 
немалый. А, как известно, чтобы взрастить 
достойного специалиста, начинать нужно 
уже с раннего детства. Конечно, форма за-
нятий должна быть выбрана по возрасту. У 
дошкольников – это игра».

Для занятий робототехникой была при-
обретена специальная серия конструк-
торов LEGO EDUCATION. С их помощью 

можно собрать роботов, которые оснаще-
ны и датчиками передвижения, и сенсора-
ми, и двигателем. «Собственно, это и есть 
азы», – отметила Елена Петровна. А мы до-
бавим, что такие уроки включены как в ба-
зовую программу дошкольного учрежде-
ния, так и в платную дополнительную.

«Сначала преподаванием занималась я 
одна, для этого прошла соответствующую 
подготовку, позже квалификацию получи-
ли и другие наши сотрудники», – пояснила 
«Кемеровчанка года-2018».

В прошлом году в Омске проходил фе-
стиваль «Робофест-2018», который явля-
ется частью программы традиционного 
Международного IT-форума. Школьники 
и даже воспитанники детских садов сорев-
новались там в самых разных секциях – от 
робо-сумо (робот должен вытолкнуть сво-
его противника за пределы ринга) до тео-
ретической олимпиады по физике и мате-
матике. Так вот, по итогам работы этого 
фестиваля коллектив детского сада №25 
города Кемерово вошел в число победите-
лей. Педагоги вернулись домой с почетным 
третьим местом.

«Наши воспитанники, которые занима-
ются робототехникой уже четвертый год, 
показывают хорошие результаты и дадут 
фору многим своим ровесникам, – гордит-
ся Елена Цветкова. – Для нас важно, что и 
родители с интересом включаются в обра-
зовательный процесс. Так, они сами поме-
рились силами и смекалкой при конструи-
ровании роботов в домашних условиях. Им 
выдали конструкторы и предоставили до-
статочное количество времени для вопло-
щения конкурсной идеи. В результате мы 
получили космические корабли, автомати-
зированные шахты, завод по сортировке и 
переработке мусора, очистители водоемов 
и конструкции по предотвращению наво-
днений. Это тоже хороший опыт и замеча-
тельное наглядное пособие».

Алена Смирнова.

ДЛЯ СПРАВКИ
В этом году 104 жительницы област-

ного центра подали заявки на участие в 
конкурсе. Список «Кемеровчанок года-
2018» будет размещен на официальном 
сайте администрации города.

В столице Кузбасса подвели итоги городского конкурса «Кемеровчанка года-2018»

 Две серебря-
ные награды Алек-
сандра Бессмерт-
ных на чемпиона-
те мира-2019 – луч-
шее достижение в 
карьере 32-летне-
го кузбассовца. Ра-
нее он получал на-
грады аналогичного 
достоинства в эста-
фетах на Олимпиа-
де-2014 и чемпиона-
те мира-2017.  
Фото  
Сергея Гавриленко.

 Проект детсадовцев, осуществленный к Дню шахтера.  
Фото из архива Елены Цветковой.

Окончание. начало на 1-й стр.

Напомним: азы лыжного спорта 
Александр осваивал в Берёзовском под 
началом своего отца и первого настав-
ника Константина Северьянова. В даль-
нейшем занимался под руководством 
Виталия Матвейкина, а в национальной 
сборной тренируется в группе Олега Пе-
ревозчикова.

В прошлом году Александра Бес-
смертных выбрали президентом феде-
рации лыжных гонок Кемеровской обла-
сти. В интервью телеканалу «Матч-ТВ» 
наш земляк рассказал, почему решил со-
вмещать спорт с ответственной работой 
в регионе:

– Сейчас для меня отдушина – разви-
тие лыжного спорта в Кузбассе. Очень 
много идей и планов. Надеюсь, меня под-
держат власти. Мне это приносит удо-
вольствие, я рад, что у нас растут дети, 

которые через некоторое время могут 
сменить меня и на пьедестале ЧМ. Пе-
чально, что нет поддержки как таковой, 
и после девятого класса ребята начина-
ют разбредаться по другим регионам. 
Вроде таланты есть, но получается так, 
что мы их теряем. Я только ради этого и 
занялся руководством региональной фе-
дерацией, потому что хочется оставлять 
детей в регионе, чтобы они защищали 
цвета России и своего региона.

– Как можно развивать региональный 
спорт, будучи спортсменом сборной и 
проводя большую часть времени за пре-
делами Кузбасса?

– Очень тяжело, но есть люди, которые 
меня поддерживают и занимаются всем, 
когда меня там нет. Я понимаю, что не 
всё могу сделать на расстоянии, но что-
то уже сдвинулось с мёртвой точки.

Вадим Антонов.
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Большое чудо

 Кто знает, быть может, Лизе по судьбе предстоит 
стать большой спортсменкой...

Они удивили однажды, родившись с 
рекордно большим весом – около ше-
сти кило и даже больше. И по жизни 
удивят еще не раз. Наш корреспон-
дент узнал, как складывается судьба 
самых богатырских младенцев Куз-
басса.

Дар
У 14-летней Лизы из поселка Новостройка рост сей-

час… 192 см! И она продолжает расти!
Девочка привыкла, что когда идет по улице, на нее 

оглядываются взрослые и дети. Не только потому, что 
красивая, стройная. Просто она в центре внимания – с 
самого рождения, появилась на свет с весом 5,7 кг!

– Мы ждали малышку весом в три кило. Но послед-
нее УЗИ, уже в роддоме, показало, что мой ребенок будет 
больше. А родилась – еще больше, – рассказывает с гор-
достью Вера Суровцева, мама, предприниматель. – 5,7 
кг весила тогда наша Лиза! Крепкий здоровый ребенок. 
Ничто не предвещало беды. Но потом – кома. Молясь, я 
просила помочь дочке выжить. И, конечно, спрашивала 
себя в роддоме, что же важного обещала да не выполни-
ла когда-то…

И мама вспомнила, как однажды, давно, еще задолго до 
Лизы, когда в семье уже подросли два сына, она стала меч-
тать о третьем ребенке, о сыне или дочке. И они с мужем 
тогда решили взять в дети сироту. Но работа закрутила, и 
в детдом они так и не поехали… И вот родился свой третий 
ребенок, дочка, с ней вдруг – беда, и это – напоминание в 
том числе… Тогда мама снова поклялась, что примет в се-
мью чужого ребенка. И Лиза пошла на поправку!

Семья выполнила обещание, причем опять же с помо-
щью Лизы. Как-то летом у реки играли в мяч дети Су-
ровцевых и сбежавшие из интерната мальчишки. Лиза 
разговорилась с одним них. Потом, когда интернатские 
купались, девочка с тревогой следила с берега, чтобы 
новый знакомый, не умеющий плавать, не утонул. Роди-
тели Лизы присмотрелись, прислушались, и, позвав си-
рот «за стол», угостив арбузом, прощаясь, позвали того 
мальчишку в гости. И вскоре забрали его из коррекцион-
ной школы-интерната к себе навсегда.

– Сейчас старшие наши дети уже взрослые. Приемный 
сын – тоже вырос, учится в училище, живет по-прежнему 
с нами. Окончит, получит профессию обувщика, и мы 
ему поставим киоск по ремонту обуви, будет работать на 
себя, – планирует мама.

А Лиза – последняя школьница в семье, учится на пя-
терки, у нее всего две четверки за четверть. Кем станет 

– пока выбирает: или ветврачом, как мама когда-то, или 
юристом. Но, похоже, судьба уже повела ее в большой 
спорт.

– В годик Лиза была как трех-четырехлетняя ростом. 
В первом классе – ростом с учительницу, все первоклаш-
ки ей по плечо, по локоть были… А два с половиной года 
назад Лиза занялась баскетболом – и вовремя, она вытя-
нулась дальше вообще рекордно. И теперь, когда её рост 
192 см, к ним на уроки физкультуры приезжают тренеры, 
зовут в свои команды. Но Лиза остается в первой родной 
команде, где девчонки и мальчишки из разных школ, и 
они – и ниже, и как Лиза, и даже есть выше нее... У них по 
две игры в неделю, у них постоянные тренировки. Дочка 
любит баскетбол. И успевает всё. В том числе помочь мне 
по дому. Может даже корову сама подоить!

Из кроватки-качалки – в «качалку»
Сейчас, глядя на Егора Кудашева из поселка Карагай-

линский, даже не подумаешь, что он родился когда-то 
богатырем. Что был 6,5 килограмма при росте 52 см.

Но 17 лет назад появление на свет такого крепыша в 
Новокузнецке даже для медиков было настоящим чу-
дом… И Егорка в ряду запелёнутой проголодавшейся ма-
лышни, голосящей перед развозом к мамам по палатам, 
казался тогда случайно оказавшимся там, чуть ли не по-
лугодовалым уже карапузом. И даже двойняшки Оля и 
Аня, обычно лежавшие рядом с богатырем, с общим ве-
сом в 5750 граммов, были вдвоем меньше и легче Егорки!

– Но к году сын уже не выделялся из сверстников. И 
сейчас, в 17 лет, его рост 184 сантиметра. На уроке физ-
культуры он стоит в классе третьим. Хотя у нас в роду, 
мы с мужем, старший сын – все высокие, мои племян-
ники ростом по 192, и, скорее всего, Егор еще подрастет, 

– рассказывает мама-учительница, Ольга Ивановна. – И 
еще: Егор всегда был покрепче других ребят. Сейчас он к 
тому же ходит в «качалку», на тренажеры…

А еще Егор выбрал для ЕГЭ и теперь особо учит химию, 
предмет сложный, не очень-то любимый старшеклассни-
ками. Потому что решил поступать или в химико-техно-
логический вуз, или, скорее всего, в медицинский.

…Заметки из газет о появлении на свет Егора-богатыря 
и его фото из роддома дома хранят как память. Егора как 
будущего врача факт рождения такого крупного ребенка 
тоже удивляет…

«Три!»
А Ванечка Швец был сенсацией у томичей два с поло-

виной года назад. Он родился 22 июня в перинатальном 
центре Северска. Его вес тогда был 5,6 кг!

– Он такой спокойный был, спал по шесть часов (но-
чью), давал отдохнуть, – улыбается, вспоминая, мама 
Наталья. – В год – весил 12 кг, в пределах нормы… Ваня 
и сейчас спокойный. И уже очень рассудительный.

…Поначалу его хотели назвать в честь Александра 
Невского. Мама позвонила из роддома в монастырь, где 
молились за благополучное рождение богатыря. По-
звонила сообщить, что все хорошо, скоро выписка. И 
посоветоваться насчет имени. Ведь родился мальчик 
накануне Дня Сибирских святых, дальше – День Всех 
святых, а в семье принято называть по Святцам. Так 
что имен любимых – много. Призналась: «Хочу назвать 
Александром». А священник напомнил именно о Дне 
Сибирских святых: «Иоанн Тобольский же… У тебя в 
роду Иваны есть? Были?» – «Нет». – «Как в семье без 
Ивана?»

– И вот еду с Северска с сыном в Юргу, домой, думаю – 
Саша или Ваня? Семейный совет держим – прямо в пути. 
На телефоне – с мужем, он на вахте, и с детьми – они 
дома. Решили, что сделаем так, уже дома: помолимся, и 
младшая дочка вытянет записку с именем из шляпы. И 
вот мы дома. Она вытягивает записку «Иван». Мы все: 
«У нас Ваня! Ваня!» А она хотела братика Сашу. Но потом 
ничего, привыкла.

…Мама Вани, журналист, член Союза писателей Рос-
сии, психолог, записывает в дневник разные случаи с 
младшим сыном. «Ване – 2,5 года. Когда несколько чле-
нов семьи приходят вместе домой, Ваня встречает их 
криком: «Мои люди пришли!» Ваня любит своих людей. 
А мы любим Ваню».

В семье Ваня – пятый ребенок. В играх он – неред-
ко Царь, сидит на троне. В доме любят сказки, Ваня, ко-
нечно, слушает их, смотрит тоже. И книжки, и мультики, 
в том числе про русских богатырей. А что дают сказки?

– Сказки – это дар слова. Ребенок вслушивается в сло-
ва, как они складываются... Сказки участвуют в фор-
мировании эмоциональной сферы, – перечисляет мама. 

– Сказка дает ребенку в хорошем смысле дерзание. Ребе-
нок ассоциирует себя с героем. В сказке герой всегда по-
беждает за счет какого-то чуда. Это чудо дает веру в себя. 
«И я смогу, я всегда смогу найти выход, придумаю, раз-
берусь, открою» – уже это остается навсегда. Так что в 
детстве должен быть момент чуда…

И еще из маминого дневника: «Ванюшке два года, он 
мало говорит. Мы тревожимся, уговариваем. Скажи: 
«Глаз», скажи: «Пойдем…» Сегодня мы копали картошку. 
Ваня очень нам помогал. Он клал в большое ведро кар-
тошины (три. – Ред.) и говорил: «Три!» Почему-то это 
слово ему сразу понравилось. Высыпал свой груз и воз-
вращался за новой партией. И так раз пятнадцать. Потом 
подошел ко мне и внушительно сказал: «Всё». Я его по-
благодарила за помощь…»

И сейчас у Ванюшки любимая цифра – три. Что ж, три 
мальчишки в семье, он – третий, тройка – в номере дома 
и еще много где. А еще три сказочных желания, три бо-
гатыря…

Лариса Максименко.

Как растут самые известные кузбасские дети-богатыри?

 Егору уже 17, он хочет стать врачом...

 Ваня растет смышленым и любит сказки.
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 «Штурм Рейхстага». Совместная работа Андрея Рыбака и Арама 
Саакяна.

Мягкое море идей
Для того чтобы заинтересовать 

своих учеников историей, педагог 
школы №14 города Киселёвска 
Андрей Рыбак придумал необыч-
ный ход. В качестве наглядного 
пособия он использует фигурки из 
пластилина.

«Когда я учился в школе, роди-
тели выписывали журнал «Пио-
нер», – вспоминает Андрей Ни-
колаевич. – В одном из номеров я 
прочитал про мальчика, который 
увлекался лепкой. Из пластилина 
у него выходили очень хорошие 
солдатики. Тогда и мне захотелось 
попробовать что-нибудь слепить, 
причем не просто миниатюрки, а 
исторические события, сражения».

Маленький Андрей стал боль-
ше времени посвящать истории, 
много читал, осваивал технику 
лепки, ведь он поставил перед со-
бой непростую задачу – научиться 
создавать точные копии. Причем 
особое внимание уделял именно 
форме солдат.

Можно сказать, что это хобби 
отчасти повлияло и на выбор его 
жизненного пути. Почти 20 лет 
Андрей Рыбак прослужил на Ти-
хоокеанском флоте. «Хоть фами-
лия у меня и Рыбак, никогда се-
рьезно не рыбачил, в числе моего 

самого богатого «улова» только 
краб, да и то на старой черно-бе-
лой фотокарточке», – смеется Ан-
дрей Николаевич.

Позже он окончил педагоги-
ческую академию. Во время уче-
бы работал в дежурной части ми-
лиции, дорос даже до должности 
руководителя. А о своем детском 
увлечении лепкой вспомнил уже 
в зрелом возрасте, когда пришел 
работать в школу. (Кстати, обе до-

чери Андрея Рыбака – Елена и Ма-
рия – тоже связали свою жизнь с 
учительством, трудятся в разных 
школах Киселёвска. Да и супруга 
Ирина Николаевна – педагог, пре-
подает в местной музыкальной 
школе по классу аккордеона.)

«Помню, первое занятие, ко-
торое я провел, было посвящено 
древним людям, – рассказывает 
Андрей Николаевич. – Долго ду-
мал, как увлечь детей, сконцен-

трировать их на предмете. Ди-
ректор школы Игорь Георгиевич 
Шафф посоветовал обратить вни-
мание на форму подачи матери-
ала, чтобы она была яркой, запо-
минающейся. И тут меня посетила 
идея – заранее слепил мамонтен-
ка, человечков…» В итоге детям 
очень понравился учитель, на вре-
мя превратившийся в настоящего 
актера, и его поделки, похожие на 
декорации к спектаклю или филь-
му. В общем, завоевать авторитет в 
классе Андрею Николаевичу уда-
лось, и поэтому он решил двигать-
ся в том же направлении, не теряя 
выбранного курса. Как говорится: 
«Поднять паруса!».

Со временем у учителя истории 
Андрея Рыбака появился в школе 
коллега-единомышленник – учи-
тель технологии Арам Саакян, ко-
торый тоже с воодушевлением 
включился в творчество. Первым 
их совместным масштабным про-
ектом несколько лет назад стала 
панорама Полтавского сражения. 
Кстати, все фигурки, задейство-
ванные в этой «битве», можно по-
трогать, подвигать. Неудивитель-
но, что ученикам задумка сразу 
понравилась... А самые активные 
ребята участвуют в этом приклад-
ном эксперименте даже в качестве 
помощников создателей нагляд-
ных пособий.

«Хотят научиться работать с 
пластилином многие ученики, – 
отмечает Андрей Николаевич. – 
Вот только, к сожалению, не у всех 
это получается, ведь процесс соз-
дания миниатюрок требует тер-

пения, аккуратности, точности. 
Поэтому остаются только самые 
стойкие и увлеченные».

Следующей военно-истори-
ческой миниатюрой, появившей-
ся в школе №14, стало Бородин-
ское сражение. Затем – битва у 
стен Кремля, штурм Рейхстага и 
многое другое. Причем все рабо-
ты поражают кропотливостью за-
траченного на них труда, в каждой 

– несколько десятков персонажей 
и максимально точное воспро-
изведение местности. Взять, на-
пример, «Оборону Брестской кре-
пости». Ширина этой панорамы 

– около 70 сантиметров, глубина 
– 50, высота – около 40. Фигурки 
же не больше спички. А для долго-
вечности солдатики еще и покры-
ты лаком.

«Выбираем всегда самые драма-
тичные, зрелищные исторические 
события, – объясняет учитель Ры-
бак. – Ведь, например, ту же аграр-
ную реформу Столыпина не изо-
бразить…»

Его часто спрашивают, сколько 
пластилина уходит на одну миниа-
тюру. «Они думают, что запасы де-
лаем в промышленных объемах, – 
смеется Андрей Николаевич. – На 
самом же деле одной пачки даже 
больше, чем достаточно. Ведь в 
композиции кроме пластилина 
используется масса других мате-
риалов. Прежде чем приступить к 
работе, изготавливаем макет, про-
думываем персонажей, сюжет, во-
енную форму, специфику местно-
сти».

Одна «историческая» работа из 
киселёвской школы даже попала в 
музей ГУ МВД России по Кемеров-
ской области – в качестве подарка. 
А некоторые фигурки время от вре-
мени просто исчезают с панорам 

– это их ребята втихую забирают 
для игры. Но Андрей Николаевич 
делает вид, что ничего не замечает: 
«Пусть играют, – говорит он. – Мне 
даже приятно, значит, солдати-
ки нравятся... Конечно, пластили-
новые уроки интересны только 
младшим школьникам, у старше-
классников уже другие заботы и 
горизонты. Их захватила глобаль-
ная смартфонизация. Задача роди-
телей и педагогов – не допустить, 
чтобы ребятишек унесло в море ин-
тернета, а в сети они должны попа-
дать только в игре».

Алена Смирнова.

Кузбасский учитель лепит из пластилина знаковые исторические события

Администрация Мысковского городского округа Кеме-
ровской области уведомляет о проведении общественных 
обсуждений материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по объекту «Вы-
полнение работ по проектированию санации и рекультивации 
свалки (полигон) ТКО». 

Предмет общественных обсуждений: материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой де-
ятельности по объекту «Выполнение работ по проектирова-
нию санации и рекультивации свалки (полигон) ТКО».

Название намечаемой деятельности: «Выполнение работ 
по проектированию санации и рекультивации свалки (поли-
гон) ТКО».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация земель-
ного участка с накопленными отходами в близости г.Мыски 
Кемеровской области для улучшения экологической обста-
новки территории.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеров-

ская область, г. Мыски, ул. Славянская, 300а, в границах, ука-
занных в кадастровом паспорте (КН 42:09:2202005:153).

Наименование и адрес заказчика: Администрация Мы-
сковского городского округа Кемеровской области, располо-
женная по адресу: 652840, Кемеровская область, г. Мыски, 
ул. Серафимовича, 4.

Проектная организация, адрес и телефон: ООО ПФ «ГОСТ-
Стандарт»; 450105, г.Уфа, ул. Караидельская, д. 2, оф. 8, тел. 
8 (347) 216-10-70.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: III квартал 2018 г. – I квартал 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Мысковского городского округа 
Кемеровской области. 

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в уст-

ной и письменной форме. 
С материалами оценки воздействия на окружающую 

среду (ОВОС) и технического задания намечаемой деятель-
ности можно ознакомиться на официальном сайте адми-
нистрации Мысковского городского округа Кемеровской 
области http://www.myskiadmin.ru/, а также в здании адми-
нистрации Мысковского городского круга по адресу: г. Мы-
ски, ул. Серафимовича, 4, каб. 208, МКУ «Управление жи-
лищно-коммунального хозяйства», и оставить замечания и 
предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. мож-
но в течение 30 дней со дня публикации данного объявле-
ния, с 18.03.2019 года по 18.04.2019 г., по адресу: 652840, г. 
Мыски, ул. Серафимовича, 4, каб. 208, 2 этаж, тел 8(38474) 
2-18-82, с 8.00 до 17.00, а также на электронной почте 
gkh21618@yandex.ru. 

Дата, время и место проведения итогового общественно-
го обсуждения с участием граждан и представителей обще-
ственных организаций: 19 апреля 2019 г. в 16.00 по местному 
времени по адресу: Кемеровская область, г. Мыски, ул. Пер-
вомайская, 15, здание ГЦК.

 Учитель истории (справа) и учитель технологии за работой над панорамой «Оборона Брестской кре-
пости». Фото Валентины Клейменовой.

 Андрей Рыбак в школе. Фото 
Валентины Клейменовой.
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 Бриллиантовая пара! Каждый день для них - в радость. Фото автора.

Любовь первая  
и она же – последняя!

«И на Тенистой улице  
я постою в тени…»

Эти слова из песни Юрия Антонова я 
вспомнила, когда шла к Вершининым, гото-
вящимся отметить бриллиантовую свадьбу. 
Впрочем, ничего удивительного, что такая 
замечательная супружеская пара живёт на 
улице с таким поэтичным названием.

Вот их дом в золотистом сайдинге. Краси-
вые шторы на окнах. А за этими окнами про-
ходит такая хорошая, интересная жизнь, о 
которой сразу хочется рассказать «по секре-
ту всему свету». Это вам не телешоу о беско-
нечных ссорах, разводах, запоздалых ана-
лизах ДНК… Вершинины на разборки свою 
семейную жизнь не тратили. И сейчас, глядя 
в телевизор, не столько возмущаются, сколь-
ко удивляются, что даже звёзды, не стесня-
ясь, выносят сор из своих шикарных квар-
тир, коттеджей и вилл. У Вершининых нет и 
не было сора. Ни в прямом, ни в переносном 
смысле. Светло и чисто живут во всех отно-
шениях. И грамоты получали не только за то, 
что их дом с усадьбой на Тенистой улице бла-
гоустроенные и ухоженные, а ещё и за то, что 
хозяева они добрые, всем соседям пример. И 
как лучшая семья, и как лучшие родители, а 
теперь любящие бабушка с дедушкой.

Не сокрушаются Виктор Павлович и Та-
тьяна Андреевна, что наступила осень их 
жизни. Золотая эта осень круглый год. Каж-
дый денёк – в радость. С тех самых пор, как 
они познакомились.

Витюша плюс Танюша
– Я – деревенская! – уже в который раз по-

вторяет Татьяна Андреевна, вспоминая, как 
влюбился в неё заезжий молодец из Кеме-
рова.

Было это в 1956 году в селе Верхотомское 
близ областного центра. В Кузбассе село 
многим было известно находившимся там 
домом отдыха областного значения. До ше-
стисот человек гостевало в Верхотомском. 
Вечером – непременно танцы. На них слета-
лись и местные девчата. Пришла и Танюша 

– дочка повара дома отдыха, многодетной 
Марфы Ивановны. На танго её пригласил 
парень в вельветовой куртке с белым во-
ротником. Тогда, считай, все такие куртки 
носили. А она, деревенская Танюша, наря-
жалась в блузку с юбкой. Тонюсенькую та-
лию, перетянутую ремешком, можно было 
обхватить двумя ладонями.

Провожая Таню домой, рассказал Виктор 
о себе. Он – каменщик в тресте «Кемерово-
шахтстрой». За хорошую работу и награди-
ли его путёвкой в дом отдыха. Живёт в Ке-

мерове, в районе шахты «Северная».
То же самое, смущаясь, он потом расска-

жет и в доме Татьяны, при её родителях. Уже 
попрощавшись с гостем, отец, Андрей Пав-
лович, скажет:

– Не теряй такого парня, дочка. Он – твой! 
Я это сердцем чувствую.

– И я, – тут же добавила Марфа Ивановна, 
которой Виктор тоже понравился.

Сезон отдыха закончился быстро. Вик-
тор уехал, но обещал наведываться.

– Поди обманет, – сомневались Танины 
подружки. – Знаем мы этих городских!

– А Витюшка приедет! – твердо говорила 
Татьяна.

И верно. Уже в ближайшее воскресенье 
он приехал… на велосипеде. Широкую шта-
нину брюк перехватил бельевой прищеп-
кой, чтобы в велосипедную цепь не попала, 
и – сразу к ней:

– Здравствуй, Танюшка!
«Витюшка», «Танюшка» – так они назы-

вали друг друга. Весело, ласково и в то же 
время уважительно. Он не помнит, чтобы 
хоть раз она назвала его «Витькой», а он её 

– «Танькой».
Три года они дружили. Срок немалый, 

чтобы лучше узнать друг друга. И полюбить, 
конечно, крепче.

– Когда свадьбу-то гулять будем? – допы-
тывались всё те же подружки Татьяны.

Но вместо свадьбы были проводы Викто-
ра на крайний север.

Привет из Певека!
Туда парень отправлялся в буквальном 

смысле за деньгами. Родственники, которые 
жили и работали там, обещали, что помогут 
Виктору и с жильём, и с работой. За крышу 
над головой в квартире родных Виктор по-
благодарил. А на рудник его приняли, как 
говорится, с руками и ногами. Считай, всю 
первую получку Виктор отправил Татьяне 
на покупку билетов до посёлка Певек. Та-
тьяна написала заявление о расчёте с долж-
ности официантки в доме отдыха. И стала 
собираться в дальнюю дорогу. Родители не 
отговаривали. Ведь к Виктору едет.

После поезда был самолёт. Когда ожида-
ла посадку, услышала за спиной мужские го-
лоса:

– Смотри, смотри, вот эта девушка навер-
няка невеста. Прямо-таки светится вся. К 
жениху летит.

– Угадали, к жениху! – улыбнулась Татья-
на, повернувшись к попутчикам.

В дороге устала. Ведь вначале был по-
езд, потом аэропорт с самолетом, потом па-
роход, а потом снова самолёт – маленький, 
трясучий. Но к Виктору прибыла всё такой 
же улыбчивой, синеглазой. Тут же села за 
письмо родителям. Написала, что в их по-
сёлке на Чукотке очень красивый вид. И ни 
слова о том, что здесь были зоны. Колючая 
проволока ещё где-то осталась. Остались 
в Певеке и бывшие осуждённые. Жуткие 
истории рассказывали они про лагерную 
жизнь. Но на воле эти люди вели себя спо-
койно, дружелюбно. Заходили к Верши-
ниным то за солью, то за хлебом. Понятно, 
что это был просто повод познакомиться с 
соседями.

В Певеке Виктор и Татьяна расписались. 
Здесь же родился их сын – Серёжа. Обмы-
вал его Виктор не спиртным, а чаем. Зачем 
пить горькую, если на душе сладко?

В Певеке (а сейчас этот посёлок на краю 
Чукотки стал городом) Вершинины прожи-
ли семь лет. Ещё бы пожили, ведь заработки 
были неплохие, но пошатнулось здоровье 
Виктора. А оно дороже любых денег. Вот и 
вернулась семья в Кузбасс.

Ниточка за иголочкой
Дочь Валентинка родилась уже в Кемеро-

ве. Дети радовали родителей. И сын, и дочка 
хорошо учились в школе, а потом в институ-
тах. И между собой жили дружно, не ссори-
лись. Да и мама с папой никогда друг на дру-
га голоса не повышали. Казалось, что без 
слов понимали друг друга. Смеялись, когда 
озвучивали какие-то свои задумки. Полу-
чалось, что и он, и она будто читали мысли 
друг друга.

– Это потому, что мы всегда были вместе: 
и на работе, и дома, и на отдыхе.

А работали Вершинины на КЭМЗе. Сей-
час этого завода уже нет, но остались фото-
графии Татьяны Андреевны и Виктора Пав-
ловича, висевшие на Доске почёта. Иные 
заводчане удивлялись:

– Вершинины что, вечные передовики?
– А вы трудитесь, как Вершинины, и тоже 

покрасуетесь на Доске почёта!
За хорошую работу профсоюз награж-

дал супругов путёвками на море. Отдыха-
ли тоже только вместе. Может, потому и не 
было повода ревновать. Как и повода к ссо-
рам.

В дни получки Виктор приносил домой 
всю зарплату до рубля, до копеечки. А уже 
потом вместе решали, на что деньги потра-
тить, на какую будущую покупку следует 
отложить.

Удивлялась Татьяна, видя, как в эти са-
мые дни получки у проходной завода вы-
страивалась длиннющая очередь из жён. 
Поджидали они своих благоверных, чтобы 
те «не разгулялись».

– Хорошо тебе. Твой и не пьёт, и на сторо-
ну не смотрит. А за моим глаз да глаз нужен, 

– не раз слышала это Татьяна от женщин.
Порывалась встречный вопрос горемыч-

ным задать: «А что вы сделали, чтобы му-
жьям домой хотелось идти?» Но нет, сдер-
живалась, никого не судила. Хотя и в здание 
суда лет пять ходила, как на работу. Выби-
рали Татьяну Андреевну народным засе-
дателем. Через себя, через своё сердце про-
пускала чужие трагедии, судьбы. Всё чаще 
склонялась к мысли, что всё начинается в 
семье. Именно семья – опора. И торопилась 
домой, где Виктор Павлович – её Витюша – 
уже успел навести порядок и приготовить 
обед.

Домашние дела они не делили на чисто 
мужские и женские. И он, и она – мастера 
на все руки. Ремонт в доме идеальный. И все 
удобства в доме, в том числе и душевая ка-
бина. Правда, раньше они еще и живность 
держали, а сейчас в хозяйстве только кошка. 
Вон она, за окном, гуляет под мартовским 
солнышком на сугробах в огороде. Скоро 
и сугробы растают, прибавится работы на 
грядках. А они у Вершининых есть и на за-
городной даче. Конечно, при их бережливо-
сти хватило бы пенсии на покупные овощи и 
ягоды. Но свои-то вкуснее.

– Я же деревенская. Не привыкла сидеть 
сложа руки, – вновь напоминает Татьяна 
Андреевна о своей малой родине. А ещё не 
без гордости сообщает, что в генах и её близ-
ких, и Виктора заложено долголетие семей-
ной жизни. Причем не по привычке и терпе-
нию, а по любви.

У детей и внуков тоже порядок в лич-
ной жизни. Всем бы так! Вот и бриллианто-
вая свадьба Вершининых-старших станет 
для всех близких и праздником, и уроком, 
как сохранить любовь на долгие годы. И не 
разбить её «лодку» о быт. Одним словом, 
«Горько!».

Галина Бабанакова.
г. Кемерово.

– Вы шестьдесят лет вместе. 
Что это – любовь или уже 
просто привычка друг к дру-
гу? – спрашиваю я супругов 
Вершининых, стоя на пороге 
их гостеприимного дома. 
Виктор Павлович, ласково 
посмотрев на свою Татья-
ну Андреевну, улыбнулся. 
Улыбнулась и она, одарив 
мужа взглядом своих бле-
стящих, цвета синего неба 
глаз. И уже оба в один голос 
сказали: 
– Конечно, любовь!

  Семья Вершининых - во всём пример.
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// не пропустите

// развитие речи

Детский лепет, или Пора к логопеду

Материалы полосы подготовила  
Анна Тимощук.

Как полюбить буквы
16 марта в 12.00 в кемеровском театре-
студии Дмитрия Полякова новый спек-
такль – «Увлекательная Азбука».

Занять ребенка книгой, которую он захочет открыть 
сам, непростая задача. Решить ее поможет спектакль, в 
котором Кирюшка и Нефедка расскажут ребятам о бук-
вах и их важности в языке. Яркие авторские декорации, 
куклы и костюмы откроют ребенку вход в волшебный 
мир родной речи.

Магия слияния стихий
16-17 марта в 12.00, 14.00 и 16.00 в ке-
меровском цирке – «Шоу воды, огня и 
света».

Российская государственная цирковая компания и 
Московский цирк Никулина на Цветном бульваре пред-
ставляют один из своих лучших проектов под руковод-
ством Заслуженного артиста России Анатолия Сокола.

Созвездие талантливых артистов разнообразных 

– Наталья, как проявляется 
нарушение слоговой структуры?

– Чем проще слова, которые 
ребенок произносит с искаже-
нием слоговой структуры, тем 
тяжелее степень такого наруше-
ния. Вот примеры. Ребенок со-
кращает, переставляет слоги, 
уменьшает количество слогов 
в простых по структуре словах: 
вместо «лиса» говорит напри-
мер, «ся» (двухсложные слова, 
состоящие из двух отрытых сло-
гов, типа коза, лапы, киса). 

– А если ребенок говорит «иса» 
вместо слова «лиса»?

– А вот это уже не является 
нарушением слоговой структу-
ры. Мы видим лишь нарушение 
звукопроизношения – он меня-
ет звук [Ль] на звук [И], но сло-
говая структура слова остается 
сохранной. Или, например, «ко-
ёва» вместо «корова», тут ребе-
нок заменяет трудный для него 
звук на более простой, и до пяти 
лет имеет полное право на та-
кую звуковую замену, которая 
не имеет никакого отношения к 
искажению слоговой структуры.

Фразы ребенка могут выгля-
деть так: «Да пи тё!», «Ки бах», 
«Мяу ням ляко» (Дай пить сок! 
Кошка упала. Кошка лакает мо-
локо.) Такое состояние речи го-
ворит о тяжелой степени на-
рушения слоговой структуры 
слова, и если такова речь ребен-
ка, которому исполнилось уже 
три годика, надо обращаться к 
логопеду.

– И чем может помочь логопед?
– Он проведет курс занятий с 

целью преодоления нарушений 

слоговой структуры малыша. 
Часто дети даже в четыре года 
допускают множество ошибок 
в более сложных по структуре 
словах, пропуская простые зву-
ки, которые отдельно (изолиро-
ванно) могут легко и правильно 
произносить.

– Например?
– Например, «кут» вместо 

«кнут», «так» вместо «танк», 
«кес» вмест «кекс» (однослож-
ные слова со стечением соглас-
ных в начале или конце слова). 
Или «атобус» вместо «автобус», 
«асин» вместо «апельсин», «ке-
чик» вместо «кузнечик» (трех-
сложные слова со стечением со-
гласных и закрытым слогом). А 
еще – «матёшка» вместо «ма-
трёшка», «япочка» вместо «лам-
почка» (трехсложные слова с 
тремя стечениями согласных). 
Вот еще – «сковода» или «скова» 
вместо «сковородка», «весипед» 
вместо «велосипед» (четырех-
сложные слова с одним или дву-
мя стечениями согласных).

И тогда речь ребенка может 
звучать так:

«Мачику полялили весипед», 
«Бабушка жалит на соводе кате-
ту», «Атобус едет быстло, а че-
паха позёт медено», «Кеновый 
лист упал на афальт» (Мальчи-
ку подарили велосипед. Бабуш-
ка жарит на сковороде котлету. 
Автобус едет быстро, а черепа-
ха ползёт медленно. Кленовый 
лист упал на асфальт.) Такая 
речь, казалось бы, уже насы-
щена сложными словами, но во 
многих из них есть перестанов-
ки, потери или замены слогов. 

– И это иногда не замечает-
ся родителями и близкими род-
ственниками…

– А зря! Ведь правильно сфор-
мированная слоговая структу-
ра является залогом последую-
щего грамотного навыка чтения 
и письма ребенка. Стойкие на-
рушения в слоговой структу-
ре являются одним из критери-
ев, которые характеризуют ОНР 
(общее недоразвитие речи). А 
значит – такие нарушения в про-
изнесении слов должны родите-
лей насторожить и стать поводом 
к срочному походу к логопеду.

– Есть какие-то конкретные 
рекомендации для родителей?

– Есть целый пласт игр и 
упражнений по формированию 
слоговой структуры. Дома мама 
или папа тоже смогут помочь 
своему ребенку говорить лучше. 
Главное правило — идти от про-
стого к сложному.

1. Сначала предлагайте слова 
с простой слоговой структурой, 
например, коза, рука, дома, ваза; 
кот, дом, мак; корова, радуга. 
Эти слова с открытыми слогами, 

где гласный всегда идет после 
согласного, а количество сло-
гов нарастает от одного до трех. 
Можно подобрать картинки из 
детских книжек и проговаривать 
с ребенком. А чтобы было инте-
реснее, поиграть в игру «Чего 
не стало», когда выкладывается 
четыре-семь картинок и после 
называния каждой одна из кар-
тинок убирается, и малыш уга-
дывает, какой картинки не стало.

2. Можно самим изготовить 
простую и доступную игру, ко-
торая очень наглядно позна-
комит ребенка со слоговой 
структурой слова и научит его 
произносить слова, не упуская 
слогов. Вы просто разрезаете 
подходящие картинки на столь-
ко частей, сколько слогов со-
держит данное слово. Например, 
картинку, на которой изобра-
жена «со-ба-ка», вы разрезаете 
на три части. Затем просите ре-
бенка сначала собрать картин-
ку (что заодно тренирует его в 
ориентировке в пространстве), а 
затем проговариваете слово по 
слогам, одновременно нажимая 

на каждую часть, из которой со-
брана картинка.

То же должен сделать и ма-
лыш. Слова постепенно услож-
няются: от простых (типа коза, 
руки, лопата, ворона) мы пере-
ходим к более сложным (таким 
как кнут, пруд, банка, полка, ба-
нан, веник, карман, черепаха, 
Буратино, самолет, памятник, 
велосипед и т.д.).

Советую поискать аналогич-
ные игры для дошкольников в 
магазинах, чаще всего они так 
и называются: «Делим слова на 
слоги». Чем больше будет игро-
вого и наглядного материала, 
тем быстрее ребенок усвоит нор-
мальную слоговую структуру в 
словах.

3. Еще один хороший прием – 
отстукивать слова в ритм каждо-
го слога. То есть, произнося сло-
во «лиса», мы хлопаем два раза и 
показываем малышу, как самому 
«отхлопать» слово. Можно сту-
чать по столу, хлопать в ладоши 

– это очень помогает произнести 
слово правильно. Затем можно 
усложнить словесный материал, 
так же тренируясь в произнесе-
нии более сложных слов с двумя 
и даже тремя слогами, где встре-
чаются рядом два согласных зву-
ка: кошка, ручка, вилка, пальто, 
сушки; колбаса, полоска; черему-
ха, солдатик. А когда и эти слова 
будут доступны, можно уже от-
рабатывать самые сложные по 
слоговому наполнению слова: 
сковорода, велосипед, регули-
ровщик, полицейский.

И еще один совет – когда вы 
занимаетесь с ребенком игра-
ми по нормализации слоговой 
структуры слова, не обращайте 
внимания на неправильное про-
изношение звуков, если таковое 
имеется. Не делайте замечаний 
по плохой дикции. Это будет 
только отвлекать и расстраивать 
ребенка. В это время ваша цель – 
научить говорить слова, соблю-
дая слоговое наполнение. А зву-
копроизношением займетесь в 
другое время.

жанров, обладателей самых престижных премий мира, 
дарит зрителям завораживающее шоу, наполненное яр-
кими красками современных световых технологий, де-
монстрацией феноменальных способностей экзотиче-
ских животных и загадками истинной магии цирка.

Цап-царап, и картина готова!
16 марта в 14.00 в Кузбасском центре 
искусств начнется мастер-класс по грат-
тажу «Город-сказка».

«Граттаж» (от французского gratter – скрести, цара-
пать) – способ процарапывания заострённым предме-
том грунтованного листа. Многим он известен как «Цап-
царапки». Детям очень нравится это смешное название, 
и они легко запоминают такую технику.

Она будет интересна ребятишкам любого возрас-
та. Творческая работа проста, и при этом воспитывает 
внимание, усидчивость, чувство последовательности и 
умение доводить начатое дело до конца. Ребёнок позна-
ёт многообразие окружающего мира, а также расширяет 
кругозор. Готовые работы, созданные в процессе мастер-
класса (он подходит для детей от трех лет), ученики смо-
гут забрать домой.

Подробности по телефонам: (8-3842) 75-07-88, 8-951-
583-30-56.

Ваш малыш «коверкает» слова? Сначала это 
выглядит забавно. Однако если даже в про-
стых словах ребенок переставляет, пропускает, 
меняет местами слоги – логопед обязательно 
скажет родителям, что налицо нарушение сло-
говой структуры слова. Эту проблему сегодня 
разбираем с кемеровчанкой Натальей Казанце-
вой, логопедом-деффектологом.
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// Всемирная зимняя универсиада-2019

«Настоящая зима»  
с весенним колоритом

 // спринт-новости

 Полузащитник кемеровского «Кузбасса» Богдан Павенский, воспитанник тренера 
Анатолия Петровича Измаденова, достойно справился с ролью капитана сборной 
России на первом в истории Всемирных универсиад турнире по хоккею с мячом. 
Фото с официального сайта Универсиады.

СПОРТИВНАЯ 
ГИМНАСТИКА
Анастасия Ильянкова из 
Ленинска-Кузнецкого 
выиграла чемпионат 
России в упражнениях 
на брусьях. По итогам 
турнира в Пензе наша 
землячка заработала 
путёвку на первенство 
Европы в польском Ще-
цине (10-14 апреля).

Состав мужской сборной 
страны утвердят позднее. В 
числе кандидатов в нашу 
национальную команду – вос-
питанник Ленинск-кузнецкой 
спортивной школы Никита 
Игнатьев. На помосте Дворца 
спорта «Буртасы» в Пензе по-
допечный Евгения Сафиулина 
замкнул тройку призёров в 
многоборье, завоевал «сере-
бро» в упражнениях на пере-
кладине и бронзовые медали 
в упражнениях на кольцах 
и брусьях. Лучшую сумму в 
абсолютном первенстве на-
брал вице-чемпион мира-2018 
в командных соревнованиях 
Никита Нагорный (Ростов-на-
Дону).

Сборная Сибирского фе-
дерального округа, за которую, 
наряду с Игнатьевым, вы-
ступали кузбассовцы Андрей 
Черкасов, Андрей Лагутов 
и Никита Летников, заняла 
третье место в командном 
первенстве. А первенствовали 
в турнире гимнасты Централь-
ного федерального округа, 
опередившие первую сборную 
Москвы.

ХОККЕЙ  
С МЯЧОМ
Сегодня в Архангельске 
начнётся первенство 
мира среди юношей не 
старше 17 лет. В заявке 
сборной России – кеме-
ровчанин Егор Бердни-
ков, воспитанник трене-
ра Владимира Ачкасова 
из «Кузбасса-2002».

Всего в составе отече-
ственной дружины – 16 хокке-
истов из семи городов. Шесть 
игроков делегировала школа 
новосибирского «Сибсельма-
ша». Лидер команды – лучший 
игрок финального этапа 
зимней Спартакиады учащих-
ся России Марат Шарипов 
(Красноярск).

Наставник юношеской 
сборной страны Александр 
Савченко (Новосибирск) отме-
тил на пресс-конференции:

– Юноши не старше 17 лет 
– самый эмоциональный воз-
раст: сегодня они могут быть 
на подъёме, а завтра у них 
начнётся спад... Хоккей в этой 
возрастной группе непредска-
зуем. Этим и интересен.

Соперники россиян – 
сборные Швеции, Финляндии, 
Норвегии и США. Групповой 
этап турнира пройдёт 14-15 
марта, а в субботу, 16 марта, 
состоятся решающие поедин-
ки. Формат матчей – два тайма 
по 30 минут.

Андрей Тарков.

Вклад в защиту и нападение
Программу Студенческих игр увенчал 

финал турнира по хоккею с шайбой. Сбор-
ная России одержала в Красноярске седь-
мую победу кряду, переиграв команду Сло-
вакии – 2:1 (0:0, 1:1, 1:0). Решающую шайбу 
на 42-й минуте забросил Дмитрий Колго-
тин («Зауралье», Курган).

Интересно, что с таким же счётом, но в 
овертайме отечественная дружина под ру-
ководством главного тренера Владислава 
Хромых одолела словаков в стартовом туре 
соревнований. В дополнительное время 
того матча поразил ворота соперников на-
падающий новокузнецкого «Металлурга» 
Егор Морозов.

Он же стал автором победного гола в по-
единке со студентами из США (3:2). К сожа-
лению, в четвёртой игре группового этапа 
с командой Венгрии (8:0) Морозов полу-
чил травму и выбыл до конца соревнова-
ний. Уроженец Тольятти пропустил также 
матчи с командой Чехии (6:3) и полуфинал 
с хоккеистами Канады (5:1). Но, конечно, 
Егор Морозов заслужил золотую медаль 
Универсиады. В активе 24-летнего форвар-
да по системе «гол плюс» 4 (3+1) очка.

На один балл больше, но в семи матчах 
(1+4) набрал воспитанник новокузнецкой 
спортивной школы, защитник Никита Ка-
малов, выступающий в Высшей хоккейной 
лиге за «Сокол» (Красноярск).

Наш капитан  
привел к сотой медали

На XXIX Всемирной универсиаде состо-
ялся первый турнир по хоккею с мячом. Де-
бют выдался успешным для мужской сбор-
ной страны, в которой функции капитана 
выполнял Богдан Павенский, полузащит-
ник кемеровского «Кузбасса». Наш 24-лет-
ний земляк проявил себя настоящим лиде-
ром команды, дирижировал атаками, сам 
забивал мячи и ассистировал партнерам 
при взятии ворот, набрав в итоге 10 (6+4) 
баллов.

Подопечные главного тренера Ильяса 
Хандаева взяли верх во всех шести матчах. 
На групповой стадии россияне разгроми-
ли студенческие сборные Казахстана (9:1), 
Норвегии (9:1), Финляндии (8:1) и Швеции 
(7:2). В полуфинале вновь были повержены 
посланцы Суоми (11:1), а в финале росси-
яне второй раз заставили капитулировать 
«Тре крунур» – 6:1.

Президент Международной федерации 
университетского спорта (FISU) Олег Ма-
тыцин, смотревший игру хозяев со шве-
дами, отметил после матча: «Мы хоте-
ли сделать Красноярску подарок, поэтому 
включили в программу Универсиады-2019 
хоккей с мячом. Популярность русско-
го хоккея здесь огромная, этот вид спорта 
можно назвать культурной особенностью 
города. На стадионе «Енисей» – аншлаг. У 
людей праздник! Безусловно, включение 
хоккея с мячом в программу Студенческих 
игр оправдало себя».

Символично, что сборная страны по 
хоккею с мячом завоевала сотую медаль 
россиян на Универсиаде-2019.

«Верните это время!»
Напомним: ранее воспитанники ташта-

гольской спортивной школы заработали 
шесть медалей в сноуборде. Кристина Па-
уль и Дмитрий Карлагачев первенствовали 
в борд-кроссе и параллельном слаломе со-
ответственно. В коллекции Натальи Собо-
левой и Дмитрия Сарсембаева – «серебро» 
и «бронза» в параллельных видах – слало-
ме и слаломе-гиганте.

Дмитрий Карлагачев в интервью пресс-
службе турнира сказал после победного 
финиша:

– До сих пор не верю, что выиграл! Трас-
са отличная, без перегибов, спокойная и 
ритмичная – мой стиль! Спасибо большое 
болельщикам, стоявшим на трибунах и бо-
левшим у экранов телевизоров, – меня это 
заряжает и мотивирует! Мне очень понра-
вилось здесь: Деревня Универсиады, ор-
ганизация, болельщики. Я впечатлен! Но 
нужно уезжать: совсем скоро новые этапы 
Кубка мира.

Кристина Пауль призналась, что будет 
скучать по домашней Универсиаде:

– Я счастлива, что Студенческие игры 
проходят дома! Это здорово! Это нереаль-
ная поддержка! Словами не передать. По-
беда здесь не менее значима, чем победы 
на чемпионате мира или Олимпиаде. Мне 
не хочется, чтобы Универсиада заканчива-
лась. Это будет трогательный момент, ког-
да все люди будут разъезжаться. Может 
быть, даже захочется заплакать и сказать: 
«Верните это время!» Сильно будет не хва-
тать ажиотажа, суматохи. Я буду скучать по 
нашей Универсиаде…

Наследие для всех
В Красноярске оспорили 76 комплек-

тов наград в одиннадцати видах спорта, 
в числе которых также биатлон, горные 
лыжи, кёрлинг, лыжные гонки, спортив-
ное ориентирование на лыжах, фигурное 
катание, фристайл и шорт-трек. В сорев-
нованиях участвовали студенты в воз-
расте от 17 до 25 лет и выпускники, по-
лучившие академическую степень или 
диплом в год, предшествующий соревно-
ваниям.

Слоган первой в России Всемирной 
зимней универсиады-2019: «Real Winter» – 
«Настоящая зима». Но для спортсменов и 
болельщиков «Настоящая зима» выдалась 
в Красноярске весенней, тёплой и госте-
приимной.

На пресс-конференции, посвященной 
наследию Универсиады-2019, исполни-
тельный директор FISU Эрик Сэйнтронд 
отметил, что Студенческие игры станут 
прекрасным фундаментом для дальнейше-
го развития спорта:

– Это моя семнадцатая зимняя Универ-
сиада, и я видел достаточно городов, в кото-
рых проходили игры. В Красноярске вели-
колепные спортивные объекты. Не только 
построенные специально для Зимней уни-
версиады-2019, но и отреставрированные, 
обновленные. Важны не только стадионы. 
Как для спортсменов, так и для горожан 
огромное значение имеет инфраструктура: 
дороги, университетский кампус… Это на-
следие не только для спортсменов, но и для 
жителей Красноярска.

Вадим Антонов.

В минувший вторник в Красноярске состоялось торжественное  
закрытие XXIX Всемирной зимней универсиады. Сборная России  
первенствовала в командном зачёте, завоевав 112 медалей: 41 золотую, 
39 серебряных и 32 бронзовые. Восемь наград всех достоинств в активе 
кузбасских спортсменов
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Ведущий «Правового поля»  
Дмитрий Толковцев. 

// следствием установлено

Когда взятки не гладки

// хочу знать

Три месяца – для хранителей тайны
Друзья говорят, что оформление 

заграничного паспорта не по месту 
жительства составляет три месяца. Я 
прописана в Юрге, а сдавать докумен-
ты буду в Анжеро-Судженске. Сколь-
ко времени будет оформляться мой 
загранпаспорт?

Ирина Б.
г. Юрга.

Вот как ответила на вопрос нашей 
читательницы старший инспектор 
отделения организации оформления 
заграничных паспортов отдела по ра-

боте с гражданами РФ управления по 
вопросам миграции ГУ МВД России 
по Кемеровской области капитан по-
лиции Ксения Зинчик:

– Принцип территориальности в данном 
случае распространяется на весь регион, не-
зависимо от того, в каком населенном пун-
кте Кемеровской области вы имеете посто-
янную регистрацию по месту жительства. 
Таким образом, независимо от того, в какое 
из подразделений по вопросам миграции вы 
будет обращаться, срок оформления загра-
ничного паспорта составит один месяц.

До трех месяцев занимает оформление 

заграничного паспорта в случае подачи за-
явления по месту пребывания (если заяви-
тель зарегистрирован по месту жительства 
в другом регионе Российской Федерации), 
либо в случае, если заявитель имеет или 
имел допуск к сведениям особой важности 
или совершенно секретным сведениям, от-
несенным к государственной тайне.

Кроме подразделений по вопросам ми-
грации, для оформления заграничного 
паспорта вы также можете обратиться в 
многофункциональные центры в городах 
Кемерово, Новокузнецк, Прокопьевск, 
Анжеро-Судженск, Белово.

Хочу также напомнить, что в случае 
подачи заявления через МФЦ государ-
ственная пошлина на выдачу загранич-
ного паспорта, содержащего электрон-
ный чип, для заявителя 14 лет и старше 
составит 5000 рублей. А в случае оплаты 
госпошлины через Единый портал госу-
дарственных услуг, с учетом предусмо-
тренной 30-процентной скидки, она со-
ставит 3500 рублей.

Говоря официальным юридическим 
языком уголовного законодательства, 
коммерческий подкуп – это «незаконная 
передача лицу, выполняющему управлен-
ческие функции в коммерческой или иной 
организации, денег, ценных бумаг, иного 
имущества, а также незаконное оказание 
ему услуг имущественного характера, пре-
доставление иных имущественных прав (в 
том числе когда по указанию такого лица 
имущество передается, или услуги иму-
щественного характера оказываются, или 
имущественные права предоставляют-
ся иному физическому или юридическо-
му лицу) за совершение действий (бездей-
ствие) в интересах дающего или иных лиц, 
если указанные действия (бездействие) 
входят в служебные полномочия такого 
лица, либо если оно в силу своего служеб-
ного положения может способствовать 
указанным действиям (бездействию)».

По сути, коммерческий подкуп – это 
та же взятка в любой форме, только да-
ваемая не чиновнику или должностно-
му лицу, а управленцу из коммерческой 
структуры. По мнению следователя по 
особо важным делам контрольно-след-
ственного отдела регионального След-
ственного комитета Артема Силкина, 
относительно небольшое количество уго-
ловных дел, возбужденных по признакам 
коммерческого подкупа, объясняется ла-
тентностью таких преступлений:

– Нечистым на руку руководителям 
коммерческих предприятий невыгодно, 
чтобы такие коррупционные схемы ста-
ли известны третьим лицам, или чтобы 
ими заинтересовались правоохранитель-
ные органы: речь, например, может идти 
о тех же «откатах». Поэтому нередко про-
цесс коммерческого подкупа может быть 
еще более скрыт от посторонних глаз, чем 
взятка, и выявить его бывает сложнее…

Есть и еще один нюанс. Порой уголов-
ные дела, изначально возбужденные по 
признакам коммерческого подкупа, поз-
же по разным причинам могут быть пере-
квалифицированы, и тогда фигурантам 
вменяют в вину другую статью Уголов-
ного кодекса – например, за то же мошен-

ничество. Происходит это, в частности, в 
тех случаях, когда обвиняемый в коммер-
ческом подкупе коммерсант не имел ре-
альных возможностей для выполнения 
своих обещаний и попросту обманул того, 
кто по доверчивости приносил ему день-
ги, ценности и другие материальные и не-
материальные блага…

Вот лишь несколько примеров ком-
мерческих подкупов, о которых расска-
зали в Следственном комитете по Кеме-
ровской области. В частности, на этом 
«погорели» двое теперь уже бывших от-
ветственных работников регионального 
филиала ОАО ВТБ (им вменялось в вину 
покушение на коммерческий подкуп, со-
пряженный с вымогательством). Как сле-
дует из материалов уголовного дела, в 
одном из офисов кредитного учрежде-
ния был произведен ремонт. И за под-

писание актов приемо-сдаточных работ 
экс-руководитель дирекции банка по Ке-
меровской области потребовал от гене-
рального директора фирмы-подрядчика 
200 тысяч рублей.

Посредником в столь деликатном деле 
выступил его подчиненный – началь-
ник отдела административной поддерж-
ки, который впоследствии и должен был 
получить деньги. Однако подрядчик пла-
тить не стал, а обратился в управление 
ФСБ России по Кемеровской области. При 
передаче «транша» в сумме 160 тысяч ру-
блей банковские служащие были задер-
жаны. В качестве наказания суд приго-
ворил их к крупным денежным штрафам: 
экс-руководителю дирекции необходимо 
было выплатить в доход государства сум-
му в размере девяти миллионов шестисот 
тысяч рублей, а его подельнику – восемь 

миллионов рублей. Кроме того, оба на два 
года были лишены права занимать руко-
водящие должности в коммерческих ор-
ганизациях…

Другой пример. Некоторое время на-
зад на одном из коммерческих предприя-
тий Х. полицейские изъяли две цистерны 
нелицензированной алкогольной про-
дукции. Арестованная партия спирто-
содержащей жидкости была передана на 
ответственное хранение торговому дому 
Т. Чтобы вернуть свои цистерны с алко-
голем обратно, директор коммерческого 
предприятия попросил заместителя ру-
ководителя торгового дома посодейство-
вать ему в получении арестованного иму-
щества, пообещав заплатить за помощь 
миллион рублей. О таком откровенном 
предложении представитель Т. сообщил 
в правоохранительные органы, и при пе-
редаче первой части обещанных денег (в 
сумме 500 тысяч рублей) коммерсант был 
задержан. За «коммерческий подкуп, со-
вершенный за заведомо незаконные дей-
ствия», суд назначил ему три года лише-
ния свободы условно…

Поплатился за коммерческий под-
куп и бывший начальник одного из отде-
лов угольной компании ЗАО «Стройсер-
вис». Как установили позднее следствие и 
суд, с помощью своего служебного поло-
жения он оказывал трем коммерческим 
предприятиям содействие в заключении 
выгодных контрактов на поставку шах-
тового оборудования, получая за свои 
«услуги» так называемые «откаты». Так 
продолжалось до тех пор, пока его не вы-
вели на чистую воду сотрудники поли-
ции совместно со службой собственной 
безопасности компании. Бухгалтерская 
экспертиза показала, что к тому времени 
«предприимчивый» мужчина успел полу-
чить «откатов» на общую сумму порядка 
миллиона рублей. Поначалу он отрицал 
свою вину, однако под тяжестью неопро-
вержимых доказательств вынужден был 
признаться в коммерческом подкупе. Суд 
приговорил его к двум с половиной годам 
лишения свободы условно, с испытатель-
ным сроком полтора года…

За последние пять лет Следственным комитетом по Кемеровской  
области были переданы в суд в общей сложности восемь уголовных 
дел, связанных с коммерческим подкупом. По статистике, этот вид 
коррупционных преступлений – один из самых редких в Кузбассе

 Любителям брать или давать взятки всегда стоит помнить о неотвратимости 
наказания. Фото Федора Баранова.
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// между тем

 «Букет» из колеусов серии Волшебник.

// цветоводство// примените!

С подоконника – 
на клумбу

Зачем он нужен, 
сельдерей?

Колеусы традиционно выращиваются как комнатное 
растение. Неприхотливое и быстрорастущее, оно ин-
тересно разнообразной окраской листьев, что прида-
ет ему декоративность в любое время года.

Однако быстрый рост в какой-то мере обесценивает домашне-
го любимца – без прищипки побегов колеус из опрятного кусти-
ка за короткое время превращается в нечто развесистое и бесфор-
менное. Кроме того, у этого многолетника за зиму без подсветки 
побеги вытягиваются, оголяются снизу, листья мельчают. Обыч-
но цветоводы обновляют колеус ежегодно. Для этого в марте на-
резают черенки, окореняют их в воде (корни появляются уже че-
рез три-пять дней), высаживают в небольшой горшок в свежую 
землю. Первые сутки держат в тени, а потом ставят на постоян-
ное место, лучше всего поближе к западному или восточному 
окну. Это диктуется тем, что колеус – растение светолюбивое, но 
прямые солнечные лучи для него нежелательны.

Дальнейший уход – регулярный полив, подкормки препа-
ратами «для лиственных растений» и формировка кроны. За-
ключается она в прищипке верхушек побегов, что вызывает 
активный рост боковых веточек. Цветки колеуса мелкие, не-
видные, собраны в редкое сложное соцветие наподобие «свеч-
ки». Если сорт не обладает ароматными цветками, их, как пра-
вило, удаляют, чтобы не мусорили при отцветании.

В природе насчитывается около 60 разновидностей колеуса, 
но все культурные сорта получены от одного – колеуса Блюме. 
Их так много, что сортовые колеусы сегодня выделяют в осо-
бую группу-вид – колеусы гибридные.

Селекционеры, работая с колеусом, главное внимание уде-
ляют «раскрашиванию» листьев, которые по красоте успешно 
соперничают с красивоцветущими растениями. И даже дают 
им фору: цветки держатся на растении всего неделю-другую, 
колеус же остается «цветущим» всегда.

Из новых сортов колеуса особый интерес представляет ли-
нейка Волшебник:

Алый – магическая темно-вишневая окраска листьев кон-
трастно оттенена тонкой кремово-белой полоской по их краю;

Красный бархат – ярко-красные прожилки и более темные 
«пятна» на листовой пластинке подчеркнуты светлой каймой 
по краю листьев;

Нефрит – сочетание яркой зелени и светло-желтого оттенка 
делают листья нарядно-солнечными, радостными;

Пастельный – затейливо окрашенные листья (красивый 
орнамент мягких пастельных оттенков малины со сливками, 
охваченный широкой молочно-зеленой каймой с золотисто-
солнечными бликами) придают растению карнавальную ве-
селость.

Если для колеуса – горшечного растения – быстрый рост 
является недостатком, то для садовой практики это более чем 
выгодно. Судите сами.

Размножаются колеусы семенами и черенками. При посе-
ве семян в марте молодое растение к моменту высадки в грунт 
успевает сформироваться, за сезон достигнет высоты 30-40 см, 
а в ширину разрастется до 25-30 см. Если черенкование про-
вести в феврале-марте, то в мае, когда ведется сев однолетни-
ков в грунт, уже можно высаживать готовые растения с наряд-
ными листьями. Правда, сильно спешить не стоит: возвратные 
заморозки могут погубить ваши колеусы. Обычно высадку ве-
дут во второй половине мая, располагая колеусы в вазонах или 
на клумбах, где у растений однотонные листья, например, ци-
нерария, шалфей, овсяницы сизая или голубая.

…В саду мы с большим нетерпением ждем, когда, наконец, 
распустится тот или иной цветок. Колеусы не будут испыты-
вать вашего терпения, они сразу после посадки радуют глаз 
разнообразием красок и оттенков.

Тамара Дмитриева.

Для начала вопрос: знаете ли вы, 
что сельдерей называют сжигате-
лем жира и холестерина? Этот пря-
ный овощ – непременная состав-
ляющая в диетах для похудения и 
очищения организма. Кроме того, 
его уникальный состав участвует в 
укреплении иммунитета, помогает 
в профилактике рака и при сустав-
ных болях (артрит, ревматизм), 
уменьшает отеки, рекомендован 
при нарушенном артериальном 
давлении. Противопоказаний 
немного: страдающим язвенной 
болезнью желудка и двенадца-
типерстной кишки, колитами, а 
также кормящим матерям налегать 
на сельдерей не рекомендуется. 
Остальным – и хворым, и здоровым 
– сельдерей очень даже показан.

Тройной эффект
Имеются три вида сельдерея, все они сходны 

по терапевтическому воздействию. Это листовой 
(срывной), образующий большое количество неж-
ных листьев с мелкими корешками, используемых 
для приправы, салатов. Черешковый (салатный), у 
которого крупные листья с мясистыми черешками. 
Их употребляют в пищу и для получения сока, а для 
улучшения вкуса отбеливают путем окучивания 
почвой. Корневой же сельдерей, как ясно из назва-
ния, имеет мясистый корнеплод округлой или не-
правильной шаровидной формы; лист пригоден для 
салатов, но грубоват, черешки полые. Используется 
для приготовления первых и вторых блюд и как гар-
нир к рыбе и мясу.

Можно отдать предпочтение какому-то одно-
му виду, а можно выращивать все три. Что для того 
нужно знать?

Поздние сорта сельдерея листового и черешково-
го, а также сельдерей корневой выращивают только 
через рассаду, раннеспелые сорта первых двух видов 
высевают в грунт сразу, как только поспеет почва.

Выращивание рассады
На рассаду сельдерей сеют в феврале-марте, всхо-

ды появляются примерно через месяц. Ускорить 
прорастание можно, если подвергнуть семена обра-
ботке – замочить на сутки в теплой воде или подвер-
гнуть стратификации: поместить во влажную мар-
лю, выдержать неделю при комнатной температуре, 
затем неделю на нижней полке холодильника.

Высевают сельдерей в ящик, предварительно хо-
рошенько пролив почвенный субстрат. Прошедшие 
стратификацию семена заделывают на глубину 0,5 
см, семена без предпосевной обработки оставляют 
на поверхности. Ящик накрывают пленкой и держат 
при комнатной температуре. До появления всхо-
дов почву по мере подсыхания увлажняют из опры-
скивателя. Через две недели после посева ее следу-

ет опрыскать триходермином из расчета 5 мг на 1 кв. 
метр.

После появления всходов емкость с рассадой пе-
реставляют в более прохладное место, где темпера-
тура не выше 16 градусов. При образовании перво-
го настоящего листа сеянцы пикируют в отдельные 
стаканчики. Делать это нужно аккуратно, чтобы не 
повредить стержневой корень растения. Особенно у 
корневого вида, иначе головка вырастет уродливой 
и маленькой.

Опыты по выращиванию сельдерея без пики-
ровки оказались неудачными – рассада получалась 
весьма слабой и хуже приживалась при пересадке. В 
грунт ее высаживают, когда минуют возвратные хо-
лода.

Сельдерей хорошо растет на богатых перегноем, 
с большим пахотным слоем почвах. Чувствителен к 
наличию в почве не только азота, фосфора и калия, 
но и кальция, бора, магния. А также к почвенной 
влаге (но не выносит застоя воды на участке). Отно-
сительно холодостоек: растения выдерживают за-
морозки до 3-4 градусов, но длительное воздействие 
на молодые растения температуры ниже 10 градусов 
тепла является одной из причин цветушности, а зна-
чит, израстания корнеплода.

Исходя из этих требований, и строится агротех-
ника. Рассаду сельдерея высаживают на участок, на 
который в прошлом сезоне вносилась органика, за-
правляют его комплексным удобрением, а также 
микроэлементами.

Готовая рассада должна иметь высоту 12-15 см 
и 4-5 листьев. Высаживают ее рядами на расстоя-
нии 30-45 см один от другого, в рядке растения рас-
полагают на расстоянии 10-15 см. Загущение очень 
вредно, оно не позволяет корнеплоду нагулять массу. 
При высадке необходимо следить, чтобы верхушеч-
ная почка не засыпалась землей.

В дальнейшем нужно поддерживать почву в рых-
лом и влажном состоянии, убирать сорняки. Дваж-
ды за сезон делают подкормки; первую (настоем ко-
ровяка с добавлением ложки суперфосфата на ведро 
раствора) проводят после того, как рассада прижи-
вется, вторую – тем же через две-три недели. Очень 
отзывчив сельдерей на внекорневую подкормку ми-
кроэлементами. Она обязательна, если растения 
«скучают», отстают в росте.

Черешковый сельдерей, повторим, следует вы-
соко окучить, а вот корневой, наоборот, к кон-
цу вегетации слегка освободить от земли, удалить 
или прижать к земле нижние листья для лучшего 
оформления корнеплода. Черешки во время проце-
дуры трескаются, но это не вредит корнеплоду.

Листовой и черешковый сельдерей снимают всё 
лето, используя в пищу. Корневой же убирают выбо-
рочно, а осенью, до наступления холодов, – всплош-
ную. Подсушивают в тени, срезают зелень и закла-
дывают на хранение.

Наиболее востребованным сортом листового 
сельдерея считается Самурай с привлекательной 
формой листьев (кудрявые, с зубчатыми краями) и 
высокими вкусовыми качествами. Из черешковых 
особой популярностью пользуется сорт Танго – вы-
сокоурожайный, среднеспелый. Из корневых луч-
шими считаются сорта Яблочный, Снежный шар.

Этими названиями перечень сортов не ограни-
чивается – их десятки каждого вида. Но какой бы вы 
ни выбрали, польза от потребления пряного овоща 
будет несомненна.

Тамара Малышкина.

Регулярное потребление сельдерея обеспечивают 
организму человека общеукрепляющее, очищаю-
щее и омолаживающее действие. А если вам нужно 
срочно сбросить вес, воспользуйтесь «волшебной» 
сельдерейной диетой. Она рассчитана на одну не-
делю, в течение этих дней можно есть фрукты, кро-
ме винограда и бананов, и овощи, кроме картофеля. 
Пить без ограничений чистую воду, минеральную без 
газа, зеленый чай и кофе без сахара. Основное усло-

вие – каждый день съедать одну тарелку супа.
Готовится он так. Взять 200 г черешков сельдерея,  
250 г белокочанной капусты, три небольшие луковицы, 
два средних свежих или консервированных помидо-
ра, один сладкий зеленый перец, соль, черный перец. 
Овощи нарезать, залить 1,5 л воды, добавить соль и 
черный молотый перец по вкусу. Довести до кипения и 
варить 10 минут. Затем на маленьком огне продолжать 
варить до тех пор, пока все овощи не станут мягкими.




